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Расположенный между Черным и Каспий-
ским морями, наш регион исторически слу-
жил мостом между Ираном, Россией, Турцией 
и Европой. В условиях конфликта, затраги-
вающего Иран, геополитическое значение 
Южного Кавказа неизбежно возрастает, но 
вместе с тем растет и его уязвимость перед 
внешними вызовами.

Интерес к истории Второй мировой войны не 
угасает, и до сих пор актуальна для общества 
проблема пленных и пропавших без вести. 
Закончились битвы, но люди не переставали 
верить и надеяться на то, что похоронки и 
извещения – это просто ошибка, на самом 
деле их близкие живы и обязательно вернутся 
домой.

Президент Ильхам Алиев подписал Указ о по-
вышении размеров социальных пособий, пен-
сий Президента Азербайджанской Республи-
ки и стипендий за почетные звания, а также о 
внесении изменений в целый перечень указов 
и распоряжений главы государства. Таким 
образом, пятый по счету пакет социальных 
инициатив получил свое продолжение. 

МЕЖДУ МОЛОТОМ 
И НАКОВАЛЬНЕЙ

ПОПАЛ В ПЛЕН, 
НО ПРЕДАТЕЛЕМ НЕ БЫЛ 

ВЫРОСЛИ ПОСОБИЯ 
И СТИПЕНДИИ 
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В Кахраманмараше состоялась церемония открытия «Азербайджан-
ского квартала». В мероприятии приняли участие Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев и Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган.

6 февраля 2023 года на юго-вос-
токе Турции произошло два 
страшных землетрясения силой 
более 7 баллов (7,7 и 7,6). Эпи-
центр находился в провинции 
Кахраманмараш. В результате 
этой катастрофы погибли 53 537 
человек, 107 213 – получили 
ранения.

После трагедии в соответствии 
с поручением главы нашего госу-
дарства в Кахраманмараше в ка-
честве долгосрочной поддержки 
братской страны началось стро-
ительство «Азербайджанского 
квартала». Построено более 
90 зданий, в которых насчитыва-
ется 1200 квартир.

КАТАСТРОФА ВЕКА

АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ КВАРТАЛ

АМЕРИКА УСИЛИВАЕТ ВОЕННОЕ ПРИСУТСТВИЕ В РЕГИОНЕ

США НЕ ТОРОПЯТСЯ
АТАКОВАТЬ ИРАН

Новости,
цифры,
факты

Мой дом:
уютный 

мобильный

Поле 
широких 

возможностей

Музыкальное
лето

для детей

Стр. 6 Стр. 12 Стр. 11 Стр. 15

ОТКРЫТ «АЗЕРБАЙДЖАНСКИЙ КВАРТАЛ» В КАХРАМАНМАРАШЕ

МЫ РЯДОМ
C ТОБОЙ, ТУРЦИЯ!

Операция в Иране достигла 
апогея. Израиль разгромил 
его ПВО, нанес ущерб ра-
кетному арсеналу и устано-
вил контроль над воздуш-
ным пространством ИРИ. 

Правозащитная организа-
ция в Вашингтоне заяви-
ла, что под израильскими 
ударами в Иране погибли 
как минимум 639 человек, 
ранены 1329. 
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«Азербайджан всегда находился 
рядом с Турцией, а Турция всегда 
была рядом с Азербайджаном. Мое 
участие сегодня с моим дорогим 
братом в открытии «Азербайджан-
ского квартала» еще раз свидетель-
ствует о нашем единстве и дружбе», 
– сказал Президент Ильхам Алиев 
на церемонии открытия в Кахра-
манмараше.

ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ
6 февраля 2023 года на юго-востоке 
Турции произошло два страшных 
землетрясения силой более 7 баллов 
(7,7 и 7,6). Эпицентр землетрясения 
находился в провинции Кахраман-
мараш. В результате этой катастро-
фы, охватившей провинции Хатай, 
Османие, Адыяман, Диярбакыр, 
Шанлыурфа, Газиантеп, Килис, 
Адана, Малатья, Элязыг и Кахра-
манмараш, погибли 53 537 человек, 
107 213 – получили ранения.
Землетрясения, затронувшие 
территорию площадью 120 тысяч 
квадратных километров, вызвали 
массовые разрушения в 11 провин-
циях, 124 районах, 6929 деревнях и 
кварталах.
На помощь в поисково-спасатель-
ных работах прибыли бригады из 
93 стран. Первым на беду братско-
го народа откликнулся Азербайд-
жан, ибо наш народ воспринял эту 
трагедию как собственную. «Мы 
рядом с тобой, Турция!», – сказа-
ли жители Азербайджана, полу-

чив весть о бедствии в братской 
стране. С первого дня десятки 
тысяч азербайджанцев пришли в 
пункты сбора гуманитарной помо-
щи в Баку и других городах Азер-
байджана, чтобы выполнить свой 
братский долг.

ФАКТОР, 
ГОВОРЯЩИЙ О ЛЮБВИ 
Сразу после землетрясения под 
руководством Президента Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана начались 
поисково-спасательные работы, а 
затем был дан старт реконструкции 
и строительству. 
Как результат, за короткий про-
межуток времени десятки тысяч 

человек были обеспечены новыми 
квартирами, что демонстрирует 
привязанность, любовь Реджепа 
Тайипа Эрдогана к своему народу и 
его твердую волю. 
«Это олицетворение сильной Тур-
ции, потому что только сильное 
государство может за столь корот-
кий промежуток времени провести 
такие масштабные строительно-вос-
становительные работы», – сказал 
в ходе своего выступления на цере-
монии открытия азербайджанского 
городка Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев, констатировав, что 
наша страна немедленно отправила 
в зоны землетрясения в Турции 
более тысячи человек, в том 
числе членов поисково-спаса-
тельных групп, волонтеров 
и врачей. Азербайджанцы 
спасли из-под завалов 
53 человека. В двух развер-
нутых полевых госпиталях 
наши врачи оказали меди-
цинскую помощь 3200 человек.
Глава Азербайджанского государ-
ства подчеркнул, что Азербайджан 
и Турция всегда стояли плечом к 
плечу и с первого дня Карабахской 
войны. «Политическая и мораль-
ная поддержка, солидарность, 
проявленные в первые часы войны 
Президентом и народом Турции, 
приумножили нашу силу. Мы 
восстановили историческую спра-
ведливость, и сегодня азербайд-
жанский народ спокойно живет на 
своих исконных землях в условиях 
безопасности», – сказал он. 

В КАХРАМАНМАРАШЕ СОСТОЯЛАСЬ ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ «АЗЕРБАЙДЖАНСКОГО КВАРТАЛА» 

В турецком городе Кахраманмараш 19 июня состоялась церемония открытия 
«Азербайджанского квартала». В мероприятии приняли участие Президент 
Азербайджана Ильхам Алиев и Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган.
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Президенты Ильхам Алиев 
и Реджеп Тайип Эрдоган в 
онлайн-формате заложили 
фундамент культурного цен-
тра, который будет построен 
в «Азербайджанском квар-
тале».
Весьма символично, что 
ряду семей, пострадавших 
от землетрясения, были 

вручены ключи от новых 
квартир.
Президенты Ильхам Алиев 
и Реджеп Тайип Эрдоган, 
разрезав символическую 
ленту в знак открытия 
«Азербайджанского кварта-
ла», еще раз продемонстри-
ровали миру свое единство, 
братство и нерушимую 

дружбу, как бы заявляя, что 
вместе нам никакие враги 
и катастрофы не страшны. 
Вместе мы все преодолеем.
Лидеры Азербайджана и 
Турции ознакомились с 
«Азербайджанским кварта-
лом», с условиями, создан-
ными в начальной школе и 
детском саду имени Гейдара 

Алиева, построенных в 
«Азербайджанском квар-
тале» Кахраманмараша, а 
также вручили табели успе-
ваемости выпускникам 4-го 
класса школы, подарили 
учащимся рюкзаки.
Таким образом, Турция и 
Азербайджан еще раз до-
казали, что две братские 

страны рука об руку уве-
ренно и успешно движутся 
вперед, сотрудничая в поли-
тической, экономической, 
энергетической, транспорт-
ной, военной и всех других 
сферах, поскольку наши 
приоритеты определены вне 
зависимости от условий в 
регионе и мире в целом. 

После трагедии 
2023 года в соответ-
ствии с поручением 
главы нашего госу-
дарства в Кахраман-
мараше в качестве 

долгосрочной под-
держки брат-

ской страны 
началось 
строи-
тельство 
«Азербайд-
жанского 

квартала».
Строитель-

ные работы в 
зоне бедствия велись 
Государственным 
агентством жилищного 
строительства Азер-
байджана. Ныне здесь 
построено более 90 зда-
ний, в которых насчи-
тывается 1200 квартир. 
Построены школа, дет-
ский сад, планируется 
культурный центр, соз-
даны парки, сады, на-
чальная школа имени 

Гейдара Алиева. «Азер-
байджанский квартал» 
в Кахраманмараше 
включает в целом 2778 
жилых и коммерческих 
объектов. Сегодня реа-
лизация около полови-
ны проекта завершена. 
До конца года будет 
выполнена оставшаяся 
часть работ, и лишив-
шиеся крова жители 
зоны бедствия въедут в 
свои дома.
Что же касается прави-
тельства Турции, то оно 
нацелено на скорейшее 
залечивание ран, нане-
сенных землетрясени-
ем, именуемым «Ката-
строфой столетия».
«Азербайджанский 
квартал» в Кахраман-
мараше является одним 
из конкретных приме-
ров единства судеб Тур-
ции и Азербайджана», 
– сказал в своем вы-
ступлении Президент 
Турции.  

Наши приоритеты определены 

МАРЬЯМ ГУЛАМОВА

МЫ РЯДОМ С ТОБОЙ, ТУРЦИЯ!МЫ РЯДОМ С ТОБОЙ, ТУРЦИЯ!МЫ РЯДОМ С ТОБОЙ, ТУРЦИЯ!МЫ РЯДОМ С ТОБОЙ, ТУРЦИЯ!
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Высокопоставленные чиновники 
США, в том числе высшее руко-
водство нескольких федеральных 
ведомств, готовятся к нанесению 
удара по Ирану в ближайшие дни. 
Об этом сообщает Bloomberg со 
ссылкой на источники в Белом 
доме.
Планов по устранению верховного 
лидера Ирана аятоллы Али Хаме-
неи в настоящее время у США нет, 
однако Трамп потребовал от него 
«безоговорочной капитуляции». 
В противном случае, как напи-
сал американский лидер в Truth 
Social, «он представляет собой лег-
кую цель».

В ОЖИДАНИИ ПРИКАЗА
Президент США предварительно 
согласился с представленными 
ему планами ударов по Ирану, 
однако окончательного приказа не 
отдал в ожидании того, что Теге-
ран все же пойдет на уступки. 
Одним из возможных объектов 
удара рассматривается иранский 
обогащающий центр в Фордо – 
подземный комплекс, находящий-
ся под горой и защищенный от 
большинства видов оружия, кроме 
самых мощных бомб, имеющихся 
на вооружении у США. Как сооб-
щает ABC, планируется нанести не 
один удар по объекту, а несколько.
Одновременно Америка усиливает 
военное присутствие в регионе. 
В восточную часть Средиземно-
го моря вошел третий эсминец 
ВМС США, а второй авианосный 
ударный отряд движется к Ара-
вийскому морю. Правда, Пентагон 
утверждает, что это исклю-
чительно оборонительные 
меры, однако они дают 
США возможность подклю-
читься к атакам Израиля 
или оказать давление на 
Иран с целью принудить его к 
уступкам.

НАЦРАЗВЕДКА  
ОПРОВЕРГАЕТ
На этом устраша-
ющем фоне в 
прессу просо-

чилась информация об отсутствии 
доказательств работы Ирана над 
созданием ядерного оружия. Об 
этом проинформировала сенато-
ров национальная разведка США. 
Так во всяком случае заявил в 
эфире MSNBC замглавы сенат-
ского комитета по разведке Марк 
Уорнер, напомнив, что в марте 
директор национальной разведки 
Тулси Габбард заявила: «Иран не 
предпринял никаких действий по 
созданию бомбы». И буквально 
на днях было получено подтверж-
дение, что данные разведки не 
изменились.
Будучи демократом, Уорнер не 
преминул пнуть Трампа, обвинив, 
что тот осуществляет внешнюю 
политику через твиты, игнорируя 
все разведданные. На что Трамп 
ответил, что ему все равно, что 
говорят Марк Уорнер и Тулси Габ-
бард. Мол, там на месте (имеется 
в виду Израиль – Ред.) лучше зна-
ют, что замышляет Иран.
Интернет-портал Axios ранее 
информировал со ссылкой на 
свои источники, что президент 
Дональд Трамп рассматривает 
возможность присоединения 
США к военной операции Изра-
иля против Ирана и нанесения 
ударов американскими силами 
по ядерным объектам Исламской 
Республики. Официальные лица в 
Израиле, по данным 12-го канала 
израильского телевидения, также 
считают, что США близки к уча-
стию в израильской операции.
Расположенная в Вашингтоне 
правозащитная организация, 
специализирующаяся на Иране, 
заявила, что под израильскими 

ударами в Иране погибли 

как минимум 639 человек, ранены 
1329. Как сообщает газета Times 
of Israel, эту оценку опублико-
вала организация Human Rights 
Activists. 

БЕЗ ШТАТОВ 
ЗАДАЧА УСЛОЖНИТСЯ
То, что верховный лидер Ирана 
аятолла Али Хаменеи отвергнет 
ультиматум президента США 
Дональда Трампа относительно 
безоговорочной капитуляции 
Исламской Республики, было 
очевидным. Дело в том, что Али 
Хаменеи воспринял колебания 
президента США в вопросе пря-
мого участия Вашингтона в изра-
ильской операции как слабость 
и решил воспользоваться этим 
фактом, чтобы оказать на Трампа 
психологическое давление. Воз-
можно, США и отложат прямое 
вмешательство, но только на ко-
роткое время. 
Израиль в свою очередь сталки-
вается с определенными ограни-
чениями. Так, израильские ВВС 
покрывают лишь западную часть 
воздушного пространства Ирана, а 
удары по объектам в центральных 
и восточных регионах требуют 
дозаправки в воздухе, для чего им 
просто необходимы американские 
топливозаправщики.
Кроме того, у Израиля, по опера-
тивным данным, заканчиваются 
запасы ракет для ПВО, и тут тоже 
нужны поставки из США. К тому 
же ядерный объект в Фордо не-
возможно уничтожить без участия 
американской стратегической 
авиации и сверхтяжелых авиаци-
онных бомб. 
Если США в ближайшее время не 

вмешаются, это даст возмож-
ность Ирану перебросить 

вооружения и ядерную 
инфраструктуру в вос-
точные регионы стра-
ны, где они будут вне 
досягаемости израиль-
ской авиации. Так что 
вступление США в эту 
операцию жизненно 
необходимо для до-
стижения целей тан-
дема Израиль-США. 
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ТАМИЛЛА НУРИЕВА

В ночь на 19 июня 
40 израильских истреби-
телей атаковали десятки 
военных целей в Иране, 
сбросив более 100 авиа-
бомб и ракет. Об этом 
говорится в сообщении 
пресс-службы ЦАХАЛ.
Не дожидаясь вступле-
ния США в операцию, 
Израиль сам атаковал 
ядерный реактор в Эра-
ке, строительство ко-
торого началось в 1997 
году, но не было завер-
шено из-за вмешатель-
ства международного 
сообщества. Реактор 
предназначен для про-
изводства высоко-
обогащенного плуто-
ния, что позволяет соз-
давать ядерное оружие. 
Одновременно был ата-
кован и ядерный объект 
в Натанзе. Кроме того, 
нанесены удары по во-
енным заводам, в том 
числе по предприятиям, 
где производятся ком-
поненты, используемые 
при создании систем 
ПВО, по батареям ПВО, 
складам ракет, радарам.
Тегеран подтвердил это, 
оповестив МАГАТЭ о 
ночной атаке Израиля 
на ядерные объекты 

страны. Иранское гос-
телевидение отмечает, 
что две из выпущенных 
ракет попали в завод по 
производству тяжелой 
воды, которая использу-
ется в ядерных реакто-
рах, в Эраке в централь-
ной части страны. 
В настоящее время утеч-
ки радиации не наблю-
дается. Население было 
заранее эвакуировано, 
поскольку до атаки акка-
унт Сил обороны Израи-
ля на фарси опубликовал 
призыв эвакуироваться к 
жителям определенной 
зоны в районе городов 
Эрак и Хондаб.
Впрочем, Израиль 
может и сам провести 
операцию спецподраз-
делений на иранском 
ядерном объекте в 
Фордо, если США от-
кажутся наносить по 
нему удар. Об этом со-
общает портал Axios со 
ссылкой на источники 
в израильском и амери-
канском руководстве. 
Речь идет о подземном 
заводе по обогащению 
урана, который распо-
ложен внутри горы, с 
целью защиты от воз-
душных атак. 

Удар по ядерному 
реактору в Эраке

Операция в Иране достигла своего апогея. Израиль разгромил ПВО, нанес суще-
ственный ущерб ракетному арсеналу и установил контроль над воздушным про-
странством ИРИ. Теперь, казалось бы, все зависит от решения Дональда Трампа…

ФОРДО НЕВОЗМОЖНО УНИЧТОЖИТЬ БЕЗ УЧАСТИЯ АМЕРИКАНСКОЙ СТРАТЕГИЧЕСКОЙ АВИАЦИИ

США НЕ СПЕШАТ США НЕ СПЕШАТ 
АТАКОВАТЬ ИРАНАТАКОВАТЬ ИРАН

США НЕ СПЕШАТ США НЕ СПЕШАТ 
АТАКОВАТЬ ИРАНАТАКОВАТЬ ИРАН

Али Хаменеи Марк Уорнер Тулси Габбард



ВНУТРИПОЛИТИЧЕСКАЯ ОБСТАНОВКА В АРМЕНИИ НА ФОНЕ ВОЙНЫ ИЗРАИЛЯ И ИРАНА

Накануне визита в Анкару премьер-министр Армении Никол Пашинян заявил в парламенте стра-
ны, что любая попытка продолжить так называемое «карабахское движение» разрушительна, по-
скольку она была и будет инструментом недопущения независимости, суверенитета Армении.
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Это было первое осоз-
нанное заявление ар-
мянского премьера отно-
сительно губительного 
для Армении движения 
«миацум», приведшего 
эту страну на грань ка-
тастрофы. Продолжение 
этой политики вкупе с 
агрессивной риторикой 
вполне может привести 
к полному уничтожению 
армянской государствен-
ности. 
Премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян 
сделал еще одно весьма 
интересное заявление. 
Он сказал, что 6 октября 
2022 года после подпи-
сания Пражской декла-
рации он «перестал быть 
премьером форпоста». 
По его словам, этот 
шаг стал «поворотной 
точкой» в новейшей 
истории страны и сим-
волизировал переход 
Армении «к подлинной 
независимости».
Напомним, тогда Арме-
ния признала Карабах 
частью Азербайджана. 

И хотя в своем высту-
плении в парламенте 
Пашинян напрямую не 
назвал, чьим форпостом 
ранее была Армения, 
речь, конечно же, идет о 
России. При этом армян-
ский премьер подчер-
кнул, что стал первым 
армянским лидером, 
официально признав-
шим территориальную 
целостность Армении. В 
этом смысле, как заявил 
он, речь идет не о том, 
что Армения «потеряла 
Карабах», а о том, что 
«приобрела Армению». 
Эти два заявления, 
предварившие визит Па-
шиняна в Турцию, как 
бы возвестили о новой 
политике Еревана.

КАРАПЕТЯН 
ПРОТИВ ПАШИНЯНА
На фоне войны между 
Израилем и Ираном 
в Армении, будущее ко-
торой в свете этих собы-
тий повисло на волоске, 
резко обострилась по-
литическая ситуация.
Дело в том, что рос-
сийский миллиардер 
армянского происхож-
дения и владелец груп-
пы компаний «Ташир» 
Самвел Карапетян встал 
на защиту Армянской 
апостольской церкви в 
ее публичном противо-
стоянии с премьер-ми-
нистром Николом 
Пашиняном. Карапетян 
и ранее выступал из 
Москвы с критическими 

заявлениями против 
действующего премье-
ра. И вдруг неожиданно 
появившись в Ереване, 
дал интервью мест-
ным СМИ, где осудил 
нападки Пашиняна на 
церковь. «Небольшая 
группа людей, забыв 
тысячелетнюю исто-
рию Армении и церкви, 
устроила нападки на 
ААЦ». Он позволил 
себе пригрозить пре-
мьер-министру.
В ответ спецназ поли-
ции Армении ворвался 
на ереванскую виллу 
Самвела Карапетяна. 
Глава группы компаний 
«Ташир» был достав-
лен в Следственный 
комитет Армении после 
ночных следственных 
действий. Позднее 
стало известно, что в 
отношении него воз-
буждено уголовное дело 
за публичные призывы 
к захвату власти.
Выступая 18 июня 
перед допросом, Кара-
петян дал понять, что 
от своих убеждений не 
откажется.

На этом фоне Пашинян 
уволил директора службы 
нацбезопасности Армении 
Армена Абазяна, временно 
передав его обязанности 
заместителю Андранику 
Симоняну. Как пишет газе-
та «Грапарак», Абазян был 
отправлен в отставку за отказ 
выполнять распоряжение Па-
шиняна. 
Позже в беседе с журналиста-
ми Пашинян назвал заявле-

ние Карапетяна «угрозой». 
Он также прокомментировал 
отставку Абазяна, заявив, что 
тот очень долго работал ди-
ректором СНБ и заслуживает 
отдых. Отвечая на вопрос, 
связано ли увольнение с со-
бытиями у дома Карапетяна, 
Пашинян заявил: «Работа 
главы СНБ касается практи-
чески всего – особенно всего, 
что связано с национальной 
и гибридной безопасностью». 

Накануне этих событий в 
сеть просочился конфи-
денциальный документ 
посольства США в Ереване 
о секретной координации с 
Ереваном против Ирана, где 
прорабатываются как логи-
стическая поддержка, так и 
согласование ограниченного 
и незадокументированного 
передвижения союзническо-
го персонала близ армяно-
иранской границы, а также 

обмен разведданными. От-
ставка Абазяна как раз совпа-
ла с публикациями о том, что 
армянские власти передавали 
спецслужбам США конфи-
денциальную информацию о 
транзитных авиаперевозках 
в Иран, а также вели шпи-
онскую деятельность на юге 
страны в интересах США и 
Израиля. В этих операциях 
якобы участвовала и миссия 
ЕС в Армении.

Мало того, одновременно с 
нападками Самвела Кара-
петяна на Пашиняна была 
развернута кампания про-
кремлевской сети ботов «Ма-
трешка». 
Активизация этой дезин-
формационной сети вполне 
могла быть связана с обо-
стрением конфликта пре-
мьер-министра с церковью 
и оппозицией. Уж слишком 
много совпадений...

Своими заявлениями Кара-
петян развязал Пашиняну 
руки. Последний заявил о 
намерении национализи-
ровать компанию «Элек-
трические сети Армении», 
принадлежащую россий-
скому бизнесмену Самвелу 
Карапетяну.
«Думаю, пришло время, 
когда ЗАО «Армянские 
электрические сети» должно 
быть национализировано. 
Это произойдет быстро, и 
моя задача – чтобы все со-
трудники ЗАО добросовестно 
выполняли свои трудовые 
обязанности», – написал он 
в своем Telegram-канале.
Отметим, что «Электриче-
ские сети Армении» – клю-
чевой оператор распределе-
ния электроэнергии в стране. 
Как считает Пашинян, 
действия Карапетяна не 
имеют отношения к церкви, 
поскольку активизация биз-
несмена совпала с тем, что 
около месяца назад премьер 

поручил разобраться в дея-
тельности «Электрических 
сетей Армении», которые, по 
его мнению, спровоцирова-
ли энергетический кризис, 
чтобы вызвать недовольство 
населения. То есть действия 
были направлены на деста-
билизацию обстановки в 
стране. 21 мая правительство 
дало месяц на расследова-
ние – срок истекает 21 июня. 
Именно с этим, считает Па-
шинян, и связано поведение 
Карапетяна. К тому же у него 
тесные связи с российски-
ми силовыми структурами. 
Например, с министром вну-
тренних дел РФ Владимиром 
Колокольцевым, и он при-
ближен к президенту России 
Владимиру Путину. Это тоже 
о многом говорит.
Что же касается главы ААЦ 
Гарегина II, то премьер-ми-
нистр Армении обвинил его 
в нарушении обета безбра-
чия и потребовал оставить 
пост. 

Пашинян 
против Карапетяна 

Слишком много совпадений

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

КТО ПЫТАЕТСЯ КТО ПЫТАЕТСЯ 
СВАЛИТЬ ПАШИНЯНА?СВАЛИТЬ ПАШИНЯНА?

КТО ПЫТАЕТСЯ КТО ПЫТАЕТСЯ 
СВАЛИТЬ ПАШИНЯНА?СВАЛИТЬ ПАШИНЯНА?



МЕЖДУ МОЛОТОМ 
И НАКОВАЛЬНЕЙ
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Война между Ираном и Изра-
илем неизбежно приведет к 
серьезным последствиям для 
всего Ближнего Востока и со-
предельных регионов, в том 
числе и Южного Кавказа. Традиционно Тегеран 

выступает против созда-
ния коридора, считая, 
что он угрожает терри-
ториальной целостности 
Армении и усиливает 
влияние Турции и Азер-
байджана у северных 
границ Ирана. Однако 
в условиях растущего 
давления со стороны 
Израиля и его западных 
союзников, а также воз-
можной международной 
изоляции Иран может 
начать рассматривать 
региональные транспорт-
ные проекты не только 
с позиции угрозы, но и 
с прагматической точки 
зрения.
Грузия, не имеющая 
общей границы с Ира-
ном, формально может 
остаться в стороне от 
конфликта, однако гео-
политическое давление 
не обойдет и ее. Через 
грузинскую территорию 
проходят ключевые 
транспортные и энерге-
тические коридоры из 
Азербайджана в Европу, 
включая нефтепровод 
Баку-Тбилиси-Джейхан 
и газопровод TANAP. 
Любая дестабилизация 
региона приведет к росту 
цен на энергоресурсы и 
создаст угрозу срыва по-
ставок. 
Более того, если кон-
фликт примет затяжной 
характер, международ-
ные партнеры могут 
начать рассматривать 
Грузию как альтерна-

тивный транзитный 
маршрут, что с 

одной стороны, повысит 
ее значение в региональ-
ной политике, с другой – 
может повлечь усиление 
политического давления 
на Тбилиси со стороны 
западных партнеров, 
добивающихся от него 
большей лояльности.
Конечно, если конфликт 
продолжится, нельзя ис-
ключать и гуманитарные 
последствия. В случае 
разрушения инфраструк-
туры и возникновения 
миграционных волн из 
Ирана часть потока мо-
жет направиться через 
Южный Кавказ в Европу. 
Это создаст дополнитель-
ную нагрузку на погра-
ничные службы, системы 
здравоохранения и соци-
ального обеспечения.
Так или иначе, война 
между Ираном и Израи-
лем неизбежно изменит 
архитектуру безопасности 
на Южном Кавказе. Реги-
он, который сегодня фо-
кусируется на восстанов-
лении после карабахского 
конфликта, укреплении 
транспортных коридоров 
и экономическом росте, 
может вновь оказаться 
в эпицентре геополити-
ческого соперничества 
внешних держав. И 
многое теперь зависит от 
способности самих регио-
нальных игроков постро-
ить сбалансированные и 
основанные на прагма-
тизме стратегические от-
ношения, исключающие 
возможности для региона 
превратиться в поле от-
крытого противостояния 

внешних сил. 

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

ПРОТИВОСТОЯНИЕ ИРАНА И ИЗРАИЛЯ ИЗМЕНИТ АРХИТЕКТУРУ БЕЗОПАСНОСТИ НА ЮЖНОМ КАВКАЗЕ 

Конечно, это обсто-
ятельство никак не 
устраняет риск возмож-
ных провокаций, кото-
рые могли бы создать 
новую напряженность 
в отношениях между 
двумя странами. Нака-
нуне некоторые СМИ 
и социальные сети 
стали распространять 
информацию о том, что 
Азербайджан якобы 
привлекает этниче-
ских азербайджанцев 
в качестве агентов и 
размещает их в Иране 
от имени Израиля. Это 
заявление опроверг 
помощник Президента 
Азербайджана Хикмет 
Гаджиев, заявив, что 
все это вымысел. Он 
добавил, что Азербайд-
жан решительно от-
вергает подобные фей-
ковые и беспочвенные 
заявления и призвал не 
верить подобного рода 
вбросам. 
В то же время рас-
пространение фейков 
может быть частью 
гибридной войны, по-
водом для провокаций 
со стороны Ирана. 
Развитие конфликта 
создает дополнитель-
ные условия для тесной 

координации 
Турции и Азер-
байджана, 
между прези-

дентами 
которых 
уже состо-
ялся те-
лефонный 
разговор в 
развитие 

темы. Армения, имею-
щая сложные отноше-
ния с Азербайджаном и 
Турцией, долгое время 
поддерживала тесный 
диалог с Ираном. 
В условиях обостре-
ния конфликта эта ось 
может получить новое 
значение – для Еревана 
иранское направление 
остается одним из не-
многих путей выхода 
из экономической изо-
ляции. Однако в случае 
масштабной войны ар-
мяно-иранская граница 
может оказаться под 
угрозой – как из-за воз-
можных санкций, так и 
в результате перебоев 
в логистике. Армения 
также рискует оказать-
ся в сложной дипло-
матической позиции 
между усиливающимся 
западным курсом и 
необходимостью со-
хранить нейтралитет 
в отношении Ирана, с 
которым у нее тесные 
торгово-энергетические 
связи.
Продолжающееся 
обострение конфлик-
та между Ираном и 
Израилем способно 
привести к пересмотру 
иранской позиции 
по Зангезурскому 
коридору – не 
только одному 
из ключевых ин-
фраструк-
турных, но 
и геополи-
тических 
проектов 
Южного Кав-
каза. 

Расположенный между 
Черным и Каспийским 
морями, наш регион 
исторически служил 
мостом между Ираном, 
Россией, Турцией и Ев-
ропой. В условиях кон-
фликта, затрагивающего 
Иран, геополитическое 
значение Южного Кав-
каза неизбежно возрас-
тает, но вместе с тем 
растет и его уязвимость 
перед внешними вызо-
вами.

МЫ В ФОКУСЕ 
ПРОВОКАЦИЙ
Азербайджан, как бли-
жайший к Ирану сосед, 
оказался в самом центре 
внимания. В последние 
годы Баку выстроил тес-
ные отношения с Изра-
илем, особенно в сфере 
военно-технического 
сотрудничества. Изра-
иль поставляет Азер-
байджану современное 
вооружение, разведыва-
тельное оборудование 
и технологии ПВО, что 
уже неоднократно вы-
зывало раздражение в 
Тегеране. Нередко выс-
шие иранские военные и 
духовные чины в откры-
тую говорили об опасно-
сти, якобы исходящей от 
Азербайджана, указывая 
на возможное наличие 
израильских военных 
объектов на территории 
соседа. В то же время 
азербайджанское руко-
водство 

неоднократно и на сло-
вах, и на деле опроверга-
ло эти предположения, 
подчеркивая, что не 
допустит использования 
своей территории в дей-
ствиях против соседей, 
в том числе и Ирана. 
Азербайджан категори-
чески против вовлече-
ния в любые сценарии 
внешних сил, чреватые 
военной конфронтацией 
на своей территории.
Недавние учения 
спецподразделений 
Азербайджана и Ирана 
в пограничных районах 
двух стран преследовали 
в том числе и цель убе-
дить иранскую сторону, 
что с азербайджанской 
территории ей ничто не 
угрожает.
В целом в последние 
месяцы азербайджа-
но-иранский диалог в 
значительной степени 
стабилизировался. Се-
рьезный импульс этому 
придал официальный 
визит в Азербайджан 
президента Ирана 
Масуда Пезешкиана. 
Особую значимость ему 
придавало то, что Пе-
зешкиан – этнический 
азербайджанец, нередко 
публично отстаивал пра-
ва иранских азербайд-
жанцев. Неслучайно в 
ходе и по итогам визита 
президенты Азербайд-
жана и Ирана называли 
друг друга не иначе как 
«брат».

ВРЕМЯ «Ч» НИКТО НЕ ОСТАНЕТСЯ

В СТОРОНЕ
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Государственная нефтя-
ная компания Азербайд-
жана (SOCAR) участвует 
в качестве партнера в ме-
роприятии SportFest.
В рамках мероприятий в 
парке Европейских игр 
по инициативе SOCAR 
состоялся мини-фут-
больный турнир «Отцы 
и дети». В соревновании 
приняли участие сотруд-
ники SOCAR – участники 
Отечественной войны, их 
5-7-летние дети и футбо-
листки клуба «Нефтчи».
На мероприятии, основ-
ной целью которого было 
привлечение внимания 

к семейным ценностям 
и пропаганда здорового 
образа жизни, детишки и 
мамы-папы, ощутив ко-
мандный дух, пережили 
незабываемые моменты.
В рамках SportFest при 
партнерстве SOCAR 
реализуется и проект 
«Мир без преград». В 
его рамках организуются 
спортивные и развлека-
тельные программы для 
детей с ограниченными 
возможностями здоро-
вья. В специальной зоне 
на территории парка 
проводятся различные 
мероприятия.

В Азербайджане проходит 
7-й Международный музы-
кальный фестиваль «Мир 
мугама», организованный 
Фондом Гейдара Алиева и 
Министерством культуры 
Азербайджана. В мероприя-
тии принимают участие более 
50 исполнителей, исследова-
телей и гостей из более чем 
25 стран, включая Турцию, 
Германию, Испанию, Ма-
рокко, Ирак, Южную Корею, 
Узбекистан, Таджикистан, 
Канаду, Индию, Норвегию, 
Россию, Великобританию, 
США, Японию, Швейцарию. 
Программа фестиваля 
включает международный 

конкурс молодых талантов, 
интерактивный звуковой 
перформанс в Ичери шехер, 
симпозиум, посвященный 
теоретическому и практиче-
скому наследию выдающе-
гося музыковеда XIII века 
Сафиаддина Урмави, а также 
музыкальный марафон «Му-
гам 12». Церемония закрытия 
пройдет в освобожденном 
Карабахе – в Агдамском цен-
тре мугама. 

За неделю (на 
16.06) на осво-
божденных 
от оккупации 
территориях 
Азербайджана 
обнаружено и 
обезврежено 
29 противотан-
ковых мин, 131 
– противопе-
хотная и 528 не-
разорвавшихся 
боеприпасов.
От мин очищена 
территория пло-
щадью 1258,7 га.
Операции по 
разминирова-
нию проводи-
лись ANAMA, 

Министерством 
обороны, 
МЧС, Госу-
дарственной 
погранслужбой 
и частными 
компаниями в 
Тертере, Агдере, 
Кяльбаджаре, 
Агдаме, Ходжа-
лы, Ханкенди, 
Шуше, Ходжа-
венде, Лачыне, 
Физули, Дже-
браиле, Губадлы 
и Зангилане, 
в том числе 
в 4 освобожден-
ных от оккупа-
ции селах Газах-
ского района.

SOCAR + 
SPORTFEST

ФЕСТИВАЛЬ 
МУГАМА

РАЗМИНИРОВАНО 

1258 ГА

В школах Азербайджана 
прошли мероприятия, 
посвященные «Послед-
нему звонку».
Дворы и актовые залы 
заполнили музы-
кальные зарисовки и 
литературно-художе-
ственные композиции, 
подготовленные учени-
ками. Повсюду фотогра-
фировались на добрую 
память.
Для безопасности тор-
жественных мероприя-
тий соответствующими 
структурами приняты 
все необходимые меры.
После официальной 
части бывшие ученики 
бакинских школ про-
должили праздновать 
важную для них дату в 
парках столицы. 

Последний 
звонок
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В первые 4 
месяца зареги-
стрировано:

20 535 
случаев 
смерти

14 953 брака
6784 развода

1000 близнецов
42 тройни

роди-
лось:

10 236 227

3333

7 063 100 тонн 43 777 Граждане 

На 3,2%

17 стран 

В 2027 ГОДУ АЗЕРБАЙДЖАН ВПЕРВЫЕ ПРИМЕТ ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО СКИ-АЛЬПИНИЗМУ 

маната

население Азербай-
джана на 1 мая 2025 года 

объем грузоперевозок 
по железной дороге 
в январе-мае

переведено 
из одного учеб-
ного заведения 
в другое че-
рез элек-
тронную 
платформу 
sy.edu.az

эвакуированы 
из Ирана через 
Азербайджан

выросла эконо-
мика Нахчывана

номиналь-
ный доход на 
душу населе-
ния (+6,4%)

учащихся
городские жители – 54,4%

сельские жители – 45,6%

мужчины – 49,8% 

женщины – 50,2%
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

ВЫРОСЛИ ПОСОБИЯ 
И СТИПЕНДИИ 

РЕКОРДНЫЕ ЦИФРЫ
Государственный бюджет Азер-
байджана ежегодно наращива-
ет социальную часть расходов, 
подросших в нынешнем году до 
рекордного уровня в $10 млрд. 
При этом расходы на социальную 
защиту и социальное обеспечение 
увеличились еще на 420 млн ма-
натов – до 4 млрд 811 млн AZN. По 
оценкам В.Байрамова, повышение 
социально значимых показателей 
питает почву для дальнейшего ро-
ста средней зарплаты, ежегодной 
индексации пенсий и господдерж-
ки малоимущих семей. 
– Известно, например, что более 

высокая планка нуждаемости 
чрезвычайно важна для дальней-
шего роста ежемесячной помощи 
государства необеспеченным 
гражданам, а также для широты 
охвата этой поддержкой нуждаю-
щихся, – напомнил он. – В этом 
году критерий нужды вырос до 
285 манатов, а значит, следом 
увеличатся выплаты малоиму-
щим. Кроме того, больше людей 
смогут рассчитывать на помощь 
государства. И это лишь отдельная 
иллюстрация влияния социальных 
пакетов правительства на общий 
уровень благосостояния. 

Президент Ильхам Алиев подписал 
долгожданный указ о повышении 
размеров социальных пособий, пен-
сий Президента Азербайджанской 
Республики и стипендий за почетные 
звания, а также о внесении изменений 
в целый перечень указов и распоря-
жений главы государства. Таким об-
разом, стартовавший с января пятый 
по счету пакет социальных инициатив 
получил свое продолжение. 
Вслед за повышением минимальной 
зарплаты и пенсии, ростом прожиточ-
ного минимума и критерия нужды, 
находящегося в основании подсчетов 
адресной помощи государства мало-
имущим семьям (АСП), последовали 
надбавки к выплатам для людей с 
инвалидностью. Суммы доплат этой 
социальной категории составят от 180 
до 300 манатов и будут зависеть от сте-
пени недееспособности. Увеличатся до 
140 манатов и социальные пособия по 
утрате кормильца. На том же уровне 
повышение финансового содействия 
детям военнослужащих срочной дей-
ствительной военной службы, а также 
опекунам несовершеннолетних, остав-
шихся без родителей.
В свете нового этапа социальной под-
держки увеличится пособие многодет-
ным матерям и малообеспеченным 
семьям, имеющим ребенка в возрасте 
до одного года, а также многодетным 
матерям. Со следующего месяца се-
мьям с пятью и более детьми полагает-
ся по 140 манатов на каждого ребенка. 
Не остались в стороне и усыновители. 
Полагающаяся им материальная по-
мощь составила 240 манатов на каж-
дого ребенка. Кроме того, выплата за 
приемного ребенка с инвалидностью 
будет 500-650 AZN. 
Пристальное внимание уделяет го-

сударство и управлению демографи-
ческими процессами и рождаемости. 
С учетом комплексной поддержки 
наших семей при рождении ребенка 
родители получают 600 манатов еди-
новременной финансовой помощи. На 
этом пункте стоит остановиться особо. 
Судя по официальной отчетности, сей-
час в республике нет проблем с приро-
стом населения, причем наблюдается 
перевес в сторону детей, подростков и 
молодежи в общем демографическом 
балансе.

ПАКЕТ СОЦИАЛЬНЫХ БЛАГ 
Вырастет и ежемесячный размер пен-
сий Президента, а также выплачивае-
мых Национальным героям Азербайд-
жана и семьям шехидов. Кроме того, 
о пристальном внимании руководства 
страны к нуждам наших граждан гово-
рят подросшие социальные выплаты 
для особой категории лиц, потерявших 
здоровье в связи с войной и траги-
ческими событиями 20 Января. Они 
будут получать до 600 манатов ежеме-
сячной финансовой поддержки в за-
висимости от группы инвалидности. 
И наконец, указом главы государства 
широкий социальный пакет этого 
года включает надбавки к ежемесяч-
ным выплатам за почетные звания 
особо отличившихся работников 
искусства, науки и образования. Оче-
редным социальным пакетом будут 
охвачены заслуженные учителя, 
врачи, архитекторы, госслужащие, 
журналисты, инженеры и другие 
специалисты. Пособия в этих соци-
альных категориях возросли до 200-
300 манатов. 
– Если говорить в целом, – коммен-
тирует депутат и эксперт Вугар 
Байрамов, – то пятым пакетом со-
циальных инициатив охвачено 3 мил-
лиона наших граждан. Он включает 

рост стартовой зарплаты и пенсии, 
критерия нужды, повлиявшего на 
повышение адресной социальной по-
мощи. Недавним указом главы госу-
дарства были увеличены социальные 
выплаты и стипендии. В этой связи 
еще под занавес минувшего года был 
подписан указ государства с предпи-
санием правительству подготовить 
свои предложения. 
– Концептуальные правитель-
ственные меры являются частью 
социально ориентированного курса 
правительства, – продолжает парла-
ментарий. – Они призваны поставить 
экономические достижения на служ-
бу людям.  Именно по этой причине 
итогом хозяйственного роста нашей 
страны становится повышение уров-
ня материального благосостояния 
граждан. На это обстоятельство ука-
зал глава государства, отметив, что 
нынешний рост зарплаты, пенсий и 
социальных пособий является след-
ствием успешного развития экономи-
ки Азербайджана. 
И действительно, хозяйственные под-
вижки – вовсе не самоцель, а важное 
условие благополучия и обеспеченно-
сти населения. Так что нынеш-
ние социальные шаги являются 
логическим следствием торже-
ства экономического про-
рыва, достигнутого ис-
ключительно за счет 
собственных ресур-
сов республики, 
прозрачности, 
грамотного 
управления и вы-
веренной эконо-
мической полити-
ки. 

В РАМКАХ V ПАКЕТА СОЦИАЛЬНЫХ ИНИЦИАТИВ ПОВЫСИЛИСЬ НАДБАВКИ К ЕЖЕМЕСЯЧНЫМ ВЫПЛАТАМ 

Очередным указом главы государства в рамках пятого пакета со-
циальных инициатив повысились пособия, президентские стипен-
дии и стипендии за почетные звания наших граждан. 

В этом году 
критерий нужды 

вырос до

манатов
285 

Пятым пакетом 
социальных ини-
циатив охвачено 

 При рождении ребенка 
родители получают

Выплата за приемного 
ребенка с инвалидно-
стью будет в пределах 

600 манатов

500-650 AZN

наших граждан
3 млн

Расходы 
на соцзащиту 

увеличились до

4 811
млрд манатов

 единовременной 
финансовой помощи
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ПРОБЛЕМА ПРОПАВШИХ БЕЗ ВЕСТИ ДО СИХ ПОР АКТУАЛЬНА ДЛЯ ОБЩЕСТВА. ИСТОРИИ НЕ ВЕРНУВШИХСЯ С ВОЙНЫ – В СФЕРЕ НАУЧНЫХ ИНТЕРЕСОВ УЧЕНЫХ И ОБЩЕСТВЕННЫХ ДЕЯТЕЛЕЙ

80 лет назад 
завершилось 

одно из 
самых крова-

вых побоищ 
XX века – Вто-
рая мировая 
война. Поте-

ри Советского 
Союза в ней 

были порядка 
45,9% от 

общего чис-
ла. А пример-

но каждый 
четвертый 

пропал без 
вести...

Интерес к истории Второй мировой войны не 
угасает, и до сих пор актуальна для общества 
проблема пленных и пропавших без вести. За-
кончились битвы, но люди не переставали ве-
рить и надеяться на то, что похоронки и изве-
щения – это просто ошибка, на самом деле их 
близкие живы и обязательно вернутся домой.
Истории не вернувшихся с войны, тех, кто за-
терялся на бескрайних просторах истерзанной 
фашистами советской страны и за ее предела-
ми, теперь в сфере научных интересов ученых 
и общественных деятелей.
Число пропавших без вести было значитель-
ным уже на начальном этапе войны: Советский 
Союз не был готов к атаке Третьего рейха. 
Из-за суматохи, которая происходила в июне 
1941-го как в руководстве, так и на местах, дан-
ные о потерях и пропавших без вести практиче-
ски не фиксировались. Поэтому некоторые све-
дения о многих людях неизвестны по сей день. 
Об этом и многом другом – наша беседа с со-
учредителем Казахстанской обществен-
ной организации Atamnyn amanaty 
(«Завет предков») Алией Сагимбаевой, 
частой участницей мероприятий Института 
истории и этнологии НАНА.

ПАМЯТЬ – НЕ БРЕМЯ, А МОСТ
l Чем занимается ваша организация?
l Поиском пропавших без вести во Второй 
мировой войне. Мы создали наше объедине-
ние, потому что в огромном долгу перед теми, 
чья жизнь оборвалась на полях тех сражений. 
Мы возвращаем имена, которые почти пре-
даны забвению. Возвращаем судьбы, покой 
их родным, которые воспринимают правду 
с достоинством: для них важнее знать, ведь 
неизвестность – больнее. Солдат не выбирает 
свою судьбу, он оказался в плену не по доброй 
воле, но подвиг его не меньше от того, что он 
погиб не в бою, а в лагере. Он так же отдал 
свою жизнь за нас.
Когда мы сообщаем семье, что их дед или пра-
дед найден и теперь известно, где он лежит, 
даже если в чужой земле, в этот момент проис-
ходит нечто важное – будто на глазах заживает 
старая рана. Ведь мы не просто находим дан-
ные о солдате в архивах, мы словно возвраща-
ем голос тем, кто молчал десятилетиями, будто 
слышим шепот солдата из прошлого: «Я был... 
Я не могу быть забытым…». И мы передаем 
этот шепот родным – как аманат, как завет от-
цов. Память – не бремя, а мост между поколе-
ниями, и каждый найденный солдат – не толь-
ко достойно закрытая страница, но и открытая 
дверь к примирению с историей своей семьи. 
Пока не найдем последнего пропавшего без 
вести бойца, наша работа не будет завершена.

МИНИМИЗИРОВАТЬ 
ТЯЖЕСТЬ ПОТРЯСЕНИЙ
l В Казахстане, как и в некоторых дру-
гих республиках бывшего СССР, навер-
няка есть те, кто считает, что эта была 
«не наша» война?
l Да, конечно, и объясняют они это тем, что 
она не затронула нашу территорию, бои шли 
далеко от границы Казахской ССР. Но есть и 
другие люди – до войны 1941-1945 годов вы-
росло целое поколение, которое считало Со-
ветский Союз своей родиной. Например, мой 

дед Турлыбек Ильбисинов оборонял далекий 
от Казахстана Ленинград, был ранен, имеет 
награды. И сама я вот уже 21-й год занимаюсь 
очень важной, на мой взгляд, работой – воз-
вращаю потомкам не вернувшихся с той войны 
дедов и прадедов их честное имя.
Как-то у меня на консультации был очень по-
жилой человек, который долгие годы жил с 
травмой, полученной еще в школе: учительни-
ца поинтересовалась судьбой деда-фронтови-
ка, мальчик ответил, что он не вернулся с вой-
ны, пропал без вести. «Понятно, твой дед был 
предателем», – сказала учительница при всем 
классе. И вот чтобы минимизировать тяжесть 
таких потрясений, мы ищем и находим бойцов 
Красной армии, которые могли попасть в плен, 
но при этом не были предателями, могли быть 
интернированы за границу, бежали. Но чаще 
всего находим пропавших без вести в списках 
погибших, сообщаем место захоронения.

ПОСЛЕДНИЙ ПРИЮТ – ДЕРЕВНЯ СТРИГИНО
l Есть ли у вас статистика, сколько на 
сегодняшний день пропавших без вести 
найдено вашими волонтерами?
l Мы очень скрупулезно ведем учет своей 
работы. В настоящее время у нас более 10 ты-
сяч заявок на поиски пропавших без вести, а 
нашли мы пока более 4 тысяч солдат Вто-
рой мировой. И четверо из них, кстати, 
были мобилизованы из Азербайджана: 
Гасым Гусейнов, Байверди и Юсуф 
Гасымовы, Хосрат Солтанов. Звание 
у всех одинаковое – красноармеец, 
родились в Сабирабаде, Джебраиле, 
Алибайрамлы, Баку. Трое из них по-
хоронены в Ленинградской области, 
один – в Крыму, Феодосии. Правда, 
никто из потомков этих бойцов 
пока не откликнулся. 
А вот еще об одном солдате, о ко-
тором потомки не забыли, 
помнили, искали  благода-
ря посту моего знакомого 
на ФБ, расскажу подроб-
нее. Его родственники 
обратились ко мне 
с запросом помочь 
найти пропавшего без 

ГАЛИЯ АЛИЕВА вести Гаджиева Шахи Ханмамед оглу из 
Зангилана. Я отправила эту заявку нашим 
поисковикам с просьбой поработать в ар-
хивах, и менее чем через два часа получаю 
ответ: НАЙДЕН!!! Сухой канцелярский 
язык: дата выбытия – 20.09.1943. При-
чина выбытия: погиб в бою. Место захо-
ронения – Смоленская область, деревня 
Стригино…
В настоящее время ищем еще одного азер-
байджанского бойца – Анвара Абдуллаева. 
Сведения о нем в архивах есть, но место 
захоронения пока не нашли, поиски про-
должаем. Пользуясь такой возможностью, 
обращусь к читателям вашей газеты: если 
вдруг найдете потомков указанных воинов, 
звоните и пишите мне лично: +7-701-999-
78-20; sarmun_aliya@mail.ru. 
Ищите, чего бы вам это ни стоило. И жди-
те, несмотря ни на что. Возможно, среди 
найденных могут оказаться предки ваших 
шехидов, освободивших Карабах.

ЖЕНЕВСКАЯ КОНВЕНЦИЯ – НЕ ДЛЯ СССР 
Среди научных тем, которые были запре-
щены к исследованию в советское время, – 
немецкие военнопленные, которых, по гер-
манским источникам, на территории СССР 
было примерно 3 млн 150 тыс. (почти треть 
из этого числа плена не пережила). Совет-
ские источники называют существенно за-
ниженную цифру. Порядок обращения с во-
еннопленными на начало Второй мировой 
регулировала Женевская конвенция 1929 
года, Германия ее подписала, СССР – нет.
В конце 1945 года Главное управление по 
делам военнопленных и интернированных 
НКВД СССР (ГУПВИ) владело империей 
из 267 лагерей и 3200 стационарных от-
делений. Пленные немцы добывали торф 
и уголь, восстанавливали Донбасс и Дне-
прогэс, Сталинград и Севастополь, строили 
московское метро и БАМ, добывали золото 
в Сибири. В Азербайджане они также были 
задействованы на стройках народного 
хозяйства и в тяжелой металлургии. По-
следний немецкий пленный был отправлен 
в Германию осенью 1955-го, когда в СССР 
приехал с официальным визитом канцлер 
ФРГ Конрад Аденауэр. Последних ино-

странных зэков провожали домой с 
духовым оркестром...
Об этом мы беседуем с завотде-
лом советского периода Азер-
байджана Института истории 
и этнологии НАНА доктором 
исторических наук, профессо-
ром Икрамом Агасиевым.

НЕМЦЫ, ЯПОНЦЫ, ВЕНГРЫ… 
l Какое число воен-

нопленных, во-
евавших на 

стороне Гит-
лера, дает 
советская 
историо-
графия?
l В 1945 
году, 

сразу же 
после 

окончания войны, Берия предоставляет 
Молотову справку, в которой называется 
цифра военнопленных: 2 млн 641 тыс. 246 
человек. Из них 166 – генералы, 73 996 – 
офицеры, 2 млн 567 тыс. 084 – солдаты и 
унтер-офицеры.
l Большинство из них, конечно, 
немцы?
l Совершенно верно. Немцев среди воен-
нопленных – 1 млн 855 тыс. 038, на втором 
месте – японцы (639 635), далее – венгры 
(около 422 тыс.), румыны (120 тыс.), поляки 
(35 тыс.), итальянцы (20,5 тыс.), французы 
(15 тыс.), евреи (10 тыс.) и другие – 174 тыс. 
К слову, 1,5 миллиона солдат вермахта по-
пали в плен уже после 9 мая, то есть после 
капитуляции Третьего рейха. Они были 
освобождены из плена западными союз-
никами и после возвращения Германии 
в советскую оккупационную зону были 
арестованы красноармейцами, официаль-
но внесены в списки политзаключенных, 
депортированы в СССР и провели там по-
следующие годы в различных лагерях для 
военнопленных.

11 ЛАГЕРЕЙ – 11 КЛАДБИЩ
l Когда их стали привозить в Азер-
байджан?
l Согласно исследованиям нашей исто-
риографии, общее число военнопленных, 
доставленных в Азербайджан, составляло 
42 тыс. Их привозили с территории РСФСР, 
подавляющее большинство пленных были 
ранены, многие из них умерли через 
какое-то время.
В Азербайджанской ССР функциони-
ровало 11 лагерей для военнопленных, 
которые были разделены на пять кате-
горий в зависимости от своих функций: 
женские, госпитали и реабилитацион-
ные, трудовые, лагеря приема и распре-
деления (концентрационные) и трудовые 
батальоны. 
l В каких населенных пунктах нашей 
страны были такие лагеря? 
l В Баку, Гяндже, Мингячевире, Шеки, 
Сумгайыте, Гейгеле, Хачмазе, Губе, Саат-
линском и Сальянском районах. До сих 
пор там сохранились места захоронения 
пленных. Всего в нашей стране 11 кладбищ 
немецких военнопленных. 
l На Южном Кавказе еще две респу-
блики – там тоже были подобные 
лагеря?
l Да, такие лагеря были в Ереване, Ленина-
кане, Кировакане, Тбилиси, Сухуми, Кутаи-
си, Рустави, Боржоми, Очамчире.

l Все лагеря – строгого ре-
жима?
l Нет, они тоже делились по ка-
тегориям. Первая – пограничные 
лагеря строгого режима, вторая 
– тыловые общего режима (в них 
содержались только военноплен-
ные немецкого происхождения), 
третья – бараки с относительно 
легким режимом для военно-
пленных других национально-
стей, и четвертая – лагеря особо-
го режима для военнослужащих 
СС, СД и гестапо. Их охранял 
специальный конвой. В Азер-
байджане были лагеря, 
относящиеся только к 
первым трем катего-
риям, спецлагерей 
не было. 
В целом система 
внутренней дея-
тельности лагерей 
военнопленных в 
Азербайджане не отли-
чалась от существующей во 
всем Союзе, да и не могла отли-
чаться, однако были различия по 
отношению к пленным: ни над-
зиратели, ни местное население 
не проявляли жестокости, отсут-
ствовали репрессивные функ-
ции, а сотрудники, применявшие 
физическую силу к ним, строго 
наказывались. Местное населе-
ние по возможности оказывало 
помощь продовольствием.

ИЗВЛЕЧЬ УРОКИ ИЗ ПРОШЛОГО
l Известно, что немецкие 
военнопленные участво-
вали в строительстве Дома 
правительства в Баку…
l Да, это здание строили по-
рядка десятки немецких воен-
нопленных – рабочие, инжене-
ры-строители. Среди них были 
высококвалифицированные 

специалисты в области науки 
и техники, инженеры и архи-
текторы, строители, электрики, 
химики и другие специалисты. 
В общей сложности во всех 
лагерях МВД СССР было задей-
ствовано 2 тысячи высококвали-
фицированных кадров, которые 
выдвинули 350 инновационных 
технических предложений.
Однако некоторые военноплен-
ные, несмотря на то что находи-
лись в плену, так и не извлекли 
уроков из прошлого, не отказа-
лись от национал-

социализма. В апреле 1947 
года в одном из сумгай-

ытских лагерей они 
создали подпольную 
фашистскую ор-
ганизацию «Союз 
Рейна-Вестфалии», 

которая впоследствии 
была разоблачена и по 

решению Военного три-
бунала войск НКВД ее члены 

приговорены к различным сро-
кам – от 8 до 25 лет лишения 
свободы.
В том же году разоблачили еще 
одну подпольную организацию 
военнопленных («Секретный 
суд»), возглавляемую бывшим 
офицером гестапо Гансом Хеф-
фом. Всего органами внутренних 
дел Азербайджана удалось выя-
вить среди пленных 120 человек 
из спецслужб Третьего рейха.
l Когда началась отправка 
военнопленных из Азер-
байджана на родину?
l В 1945-м. Однако она носила 
эпизодический характер, через 
год этот процесс пошел более 
активно, только с февраля 
по апрель 1947 года Азербай-
джан покинули 2 тысячи 
военнопленных.

Дифференцированы 
по категориям
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Кладбище немецких военнопленных в Баку

Пленные немцы в Москве. 1944 г.

Клуб им. Дзержинского, 
ныне Дом культуры имени Шахрияра

Дом правительства в г.Баку

Дом треста «Бузовнанефть»

Среди немецких во-
еннопленных были 
высококвалифици-
рованные специа-

листы в области на-
уки и техники, сотни 

докторов наук, ин-
женеров машино-

строения, архитек-
торов-строителей, 

электриков, химиков 
и т.д. В общей слож-
ности во всех лаге-
рях МВД СССР было 

задействовано 2 ты-
сячи высококвали-

фицированных 
кадров,  выдвинув-
ших 350 инноваци-
онных технических 

предложений.

Алия Сагимбаева Икрам Агасиев
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Казахские бойцы, пропавшие без вести



Итак, у местных работников после 
поправок в трудовое законода-
тельство появится шанс накопить 
на достойную старость в частном 
порядке. Речь идет о формирова-
нии в нашей практике частных 
пенсионных фондов. Для этого 
уже готово больше 20 проектов 
нормативно-правовой докумен-
тации. Сейчас их согласуют с 
профильными государственны-
ми ведомствами. Впечатляют 
масштабы новаторства: в общей 
сложности парламентарии про-
двигают 200 законодательных 
корректив. 
Часть изменений будет представ-
лена в виде поправок к Трудо-
вому кодексу, другая окажется в 
плотной стопке подкрепляющих 
его документов. Все это означает 
начало долгожданных преоб-
разований для более гибкого 
инвестирования в обеспеченную 
старость. По сути, кроме обяза-
тельных страховых отчислений в 
Государственный фонд социаль-
ной защиты (ГФСЗ), можно будет 
вкладывать средства и в частные 
пенсионные фонды. Разумеется, 
если есть такая возможность. Зато 
позаботившись о своем будущем 
заранее, граждане получат до-
полнительно к государственной 
пенсии еще и выплаты из част-
ного фонда, а значит, смогут под-
держивать более высокий уровень 
жизни при выходе на заслужен-
ный отдых.

ПОЛЕЗНОЕ НОВШЕСТВО 
Дополнительные денежные вло-
жения, разумеется, не самоцель. 
При выходе на заслуженный 
отдых граждане смогут рассчиты-
вать на две пенсии одновременно. 
Такое сочетание допускает проект 
обновленного законодательства, 
поясняет депутат и эксперт 
Вугар Байрамов. По его убежде-
нию, применяемая во многих 
странах мира практика пой-
дет на пользу и нашей ре-
спублике. Ведь смысл таких 
фондов в том, чтобы люди 
получали страховую пенсию 
не только от государства, 
но и из частного 
источника. 
Таким образом, 
уточняет он, до-

стигается общий рост выплат, 
повышается уровень жизни. И все 
это без особой нагрузки на струк-
туру, включенную в бюджетную 
систему государства. Ведь наряду 
с обязательным пенсионным стра-
хованием гражданам заплатят и 
частные компании, действующие 
на основе лицензии денежных 
властей и добровольного участия 
граждан. 
Суть частных фондов в том, что 
клиенты организаций негосудар-
ственного пенсионного обеспече-
ния смогут получать две пенсии 
сразу, сообщил депутат:
– Если, например, начисленная 
госвыплата составляет 600 ма-
натов, взносы в частный фонд 
гарантируют еще 300 к будущей 
пенсии. Таким образом пенси-
онный доход увеличится до 900 
манатов. Разумеется, выплаты из 
частного фонда будут зависеть 
от накоплений: чем больше вло-
жения, тем выше пенсия. Среди 
прочих бонусов – возможность 
использовать собранный пенсион-
ный капитал до достижения со-
ответствующего возраста. К тому 
же деньги можно получать еже-
месячно или частями благодаря 
согласованному графику выплат. 

ГАРАНТИЯ БЕЗОПАСНОСТИ
Ну и, наконец, в этих фондах мож-
но формировать пенсионные нако-
пления как самостоятельно, так и 
через работодателя. Если, конеч-
но, наниматель в рамках корпо-
ративной пенсионной программы 
делает соответствующие отчисле-
ния, например, как часть мотива-
ционного пакета для сотрудников. 
Другой вопрос заключается в 
рисках, поэтому одним из пунктов 
предлагается ввести обязательное 
покрытие убытков, возникающих 
из-за инвестиционных уязвимо-
стей. Так что в центре внимания 
– необходимость создания эффек-

тивной, устойчивой и ориенти-
рованной на долгосрочную 
доходность системы частных 
пенсионных накоплений. 
Все это направлено на 
повышение финансовой 

ответственности со стороны 
частных фондов, а также 

укрепление доверия 
граждан к системе 
таких накоплений. 
С появлением по-

добной системы особое внимание 
следует уделить надежности част-
ных фондов и индексации сбере-
жений к повышению цен, считает 
экономист Акиф Насирли: 
– Сегодня в странах с развитой 
системой частного и государствен-
ного пенсионного обеспечения по-
лучать или отказаться от инвести-
ций в негосударственные фонды 
– личное дело каждого человека, 
– делится он. – То есть можно де-
лать выбор в пользу любого такого 
пенсионного фонда, поскольку 
их будет много, а после уже нака-
пливать свои сбережения там, где 
сочтете нужным. По достижении 
пенсионного возраста из нако-
пленной суммы выплачивается 
негосударственное пенсионное 
пособие, а клиент частного пенси-
онного фонда самостоятельно вы-
бирает размер и период выплат.
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

Итак, все достаточно 
ясно: чтобы получать 
дополнительную пен-
сию, нужно заключить 
с негосударственным 
пенсионным фондом 
договор пенсионного 
обеспечения и делать 
по нему добровольные 
взносы. В свою очередь 
частный фонд инве-
стирует поступившие 
от клиентов средства и 
начисляет полученный 
доход на их счета. А 
впоследствии возвра-
щает эти деньги в виде 
пенсионных выплат. 
– Переход к такой 
системе обсуждается 
в Азербайджане еще 

с 2016 года, говорит 
А.Насирли, – но исклю-
чительно добровольное 
пенсионное обеспе-
чение у нас только за-
рождается. На данный 
момент в республике 
используется классиче-
ский государственный 
формат социальной 
защиты населения. 
А для полноценной 
работы новой модели, 
способной составить 
конкуренцию ГФСЗ, по-
требуются социальные 
реформы. И прежде все-
го – соответствующие 
преобразования в самой 
пенсионной системе и 
на рынке занятости. 

ГРАЖДАНЕ ОБЕСПЕЧАТ СЕБЕ БОЛЕЕ ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ ЖИЗНИ ПРИ ВЫХОДЕ НА ЗАСЛУЖЕННЫЙ ОТДЫХ

Вугар Байрамов

Перемены уже в пути 

Нынешний год отметился чередой поправок в тру-
довое законодательство. Особенно активно в этой 
связи обсуждаются выплаты пенсионерам: им пред-
ложили готовиться получать двойную пенсию. Но для 
этого нужно подстегнуть приток граждан в систему 
негосударственного пенсионного обеспечения. 

ГОТОВЬТЕСЬ 
К ДВОЙНОЙ ПЕНСИИ 
ГОТОВЬТЕСЬ 
К ДВОЙНОЙ ПЕНСИИ 
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НИКА АСТРАЛЕВА

ПОЛЕ БЕЗГРАНИЧНЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ
ХЛОПКОВЫЕ КЛАСТЕРЫ В АЗЕРБАЙДЖАНЕ СТАНУТ ДРАЙВЕРОМ РАЗВИТИЯ ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Первый урожай ожидается уже 
в этом сезоне. Сотрудничество 
предусматривает и запуск произ-
водственного комплекса – хлоп-
коперерабатывающего комбината, 
прядильной, ткацкой, швейной 
фабрик и завода по производству 
хлопкового масла в Имишлинском 
районе. Появятся ткацкая и швей-
ная фабрики и в Мингячевире. Ре-
ализация проекта, в который инве-
стируют более $140 млн, обеспечит 
работой более 1000 человек. 
Отечественные экономисты увере-
ны, что кооперация с Узбекиста-
ном открывает новые возможности 
для Азербайджана. Эта страна 
обладает огромным опытом в 
хлопководстве, а текстильная про-
мышленность – одна из ключевых 
отраслей ее экономики. У нее уже 
налажены каналы сбыта, цепочки 
поставок, что поможет продвиже-
нию азербайджанской продукции 
на международном рынке.  

ТЕКСТИЛЬНЫЙ ХАБ
Уникальные возможности для 
перезапуска легкой промышленно-
сти открываются и на освобожден-
ных территориях Азербайджана. 
По убеждению руководителя од-
ной из ведущих компаний Турции 
в сфере производства и экспорта 
хлопка Мехмета Догана, они могут 
стать крупным центром произ-
водства органического хлопка и 
текстильным хабом регионального 
масштаба. 
Недавно на территории «Лачын-
ского агропромышленного парка» 
начала работать швейная фабрика 
LATIFA, где ежегодно будут произ-
водить 2 тыс. единиц текстильной 
продукции. Развитие хлопковод-
ства близ таких предприятий по-
зволит не только оптимизировать 
логистику, но и снизить себестои-
мость производства. Это особенно 
важно для повышения конкурен-
тоспособности выпускаемой про-
дукции. 
Профильные специалисты уве-
рены: при правильном подходе 
Азербайджану удастся добиться 
хороших результатов. Для этого 
недостаточно наладить произ-
водство – нужно точно понимать, 
какая продукция востребована со-
временным потребителем и где ее 
сбывать. Оптимальным решением 
может стать выпуск оригинальной 
и доступной по цене одежды и тек-
стиля, в том числе с национальным 
орнаментом. Свою нишу на вну-
треннем и внешнем рынке удастся 
занять только при наличии креа-
тивности и новаторского подхода. 

Мировой спрос на хлопок 
стабильно высок из-за его 
широкого применения – от 
текстильной до пищевой про-
мышленности. И наша страна, 
где хлопководство имеет дав-
нюю историю, стремится по 
максимуму использовать этот 
потенциал. 

ГОСПОДДЕРЖКА 
ПОМОГЛА ПОДНЯТЬСЯ
Первые свидетельства о хлоп-
ководстве в Азербайджане да-
тированы V-VI вв., но активно 
развиваться оно начало с кон-
ца XIX века.  Рекордный уро-
жай – 1 млн 15 тыс. тонн был 
зафиксирован в 1981 году, но 
через несколько лет отрасль 
пришла в упадок. Возрожде-
ние началось в 2016-м, когда в 
Сабирабаде состоялось первое 
республиканское совещание 
по развитию хлопководства 
при участии Президента 
Ильхама Алиева. За несколько 
лет при поддержке государ-
ства удалось добиться зна-
чительных успехов. В стране 
приняли Государственную 
программу по развитию хлоп-
ководства на 2017-2022 годы. 
Выращивание этой культуры 
субсидируется государством, 
а закупочные цены периоди-
чески увеличивают, что ста-
новится весомым аргументом 
для фермеров. Использование 
современных технологий 
существенно повысило уро-
жайность. Сельское хозяйство 
связано с высокими рисками, 
но производители могут за-
страховать хлопковые поля 
при поддержке государства, 
покрывающего 50% взносов. 
Сегодня хлопок выращивает-
ся на площади 110 тысяч гек-
таров в 20 районах страны. 

ОТ СЫРЬЯ 
К ГОТОВОЙ ПРОДУКЦИИ
В прошлом году республика 
заработала на хлопке более 
$150 млн. За первые четы-
ре месяца нынешнего эта 
продукция вошла в пятерку 
основных составляющих не-
нефтяного экспорта, принеся 
стране $22 млн. Но потенциал 
значительно выше: пришло 
время двигаться дальше, де-
лая ставку на переход этой 
культуры из экспортного 
сырья в продукцию с высокой 
добавленной стоимостью. 

Имея собственную сырьевую 
базу, необходимо развивать 
текстильную промышлен-
ность для снижения импор-
тозависимости, увеличения 
объемов продажи за рубеж 
готовой продукции и созда-
ния новых долгосрочных ра-
бочих мест.  
Страну давно уже 
наводнил далеко 
не всегда каче-
ственный зару-
бежный текстиль, 
но почему бы не 
начать шить са-
мим? Прогресс в 
этом направлении 
уже наблюдает-
ся: в январе-мае 
в текстильной 
промышленности 
Азербайджана 
произведено продукции на 
172,4 млн манатов – на 26,8% 
больше, чем годом 
ранее. Производ-
ство хлопчато-
бумажных 
простыней 
увеличи-
лось бо-
лее чем в 
4 раза, 
хлопко-
волокна 
– почти на 
30%, пряжи – на 
22,5%, тканей – на 
11,4%. За январь-апрель 
экспорт хлопковой пряжи 
вырос на более чем 12%, до-
стигнув почти 3 тысяч тонн 
($7,1 млн).

ПОЛНЫЙ ЦИКЛ 
ПРОИЗВОДСТВА
Следующий закономер-
ный шаг – создание 
хлопковых кла-
стеров с пол-
ным циклом 
производ-
ства – от 
выращива-
ния хлопка 
до изготов-
ления про-
дукции из него. 
Азербайджан 
совместно с Узбеки-
станом, одним из лиде-
ров в данной сфере, реализует 
проект хлопкового кластера. 
Подписанное в прошлом году 
соглашение предусматривает 
закладку хлопкового поля. 
Уже засеяно 2 тыс. га, но эту 
цифру планируется утроить. 

Хлопок стабильно в топе товаров ненефтяного 
экспорта Азербайджана – неудивительно, что ему 
отводится столь важная роль в экономике страны. 
Именно эта культура способна вдохнуть жизнь в 
отечественную легкую промышленность, 
придав ей второе дыхание. 

2017-2022

22,5%

ГОДЫ

В стране дей-
ствует Госу-
дарственная 

программа по 
развитию хлоп-

ководства на 

Производство 
пряжи 
возросло на

В 2024 году рес-
публика заработала 

на хлопке более

$150 
млн

Сегодня хлопок выра-
щивается на площади

в 20 районах страны
110 тысяч га

ВТОРОЕ
ДЫХАНИЕ



Компактные, выгодно отличающи-
еся своей ценой, удобные в транс-
портировке и установке, мобиль-
ные дома постепенно перестают 
быть диковинкой и превращаются 
в полноценный формат жилья. 
Кто-то покупает такой дом для 
отдыха, кто-то – для бизнеса, а кто-
то – потому что это единственный 
способ быстро обрести крышу над 
головой.

ДОСТУПНОСТЬ И БЫСТРОТА
Мобильные дома – это конструк-
ции, которые собираются в счи-
таные дни и при необходимости 
могут быть легко перебазированы 
в другое место. Они популярны 
среди желающих построить дачу, 
открыть туристический объект или 
обзавестись собственным уголком 
без длительных согласований и 
больших затрат. Последнее особен-
но актуально для молодых семей, 
которые все чаще предпочитают 
жить отдельно от родителей. 
В Азербайджане в последнее время 
стремительно растет интерес к мо-
бильным домам. Все больше граж-
дан рассматривают их как прак-
тичную замену капстроительству. 
Причем по оценкам отечественных 
экспертов, спрос на мобильные 
дома в ближайшие годы продол-
жит расти, что неизбежно приведет 
к повышению цен в этом сегменте. 
Исполнительный директор 
Ассоциации риэлторов и стро-
ительных компаний Эльнур 
Азадов рассказал газете «Ка-

спий», что мобильные дома появи-
лись в Азербайджане около 
10 лет назад, но в то время не вы-
звали особого интереса. Активный 
спрос на них продиктовала панде-
мия, когда аренда и покупка заго-
родных домов резко возросли. В 
тот период было продано и сдано в 
аренду все, что годами не сдавалось 
и не продавалось. Именно тогда на 
отечественном рынке стали актив-
но появляться компании, предла-
гающие модульные строения. 

АЛЬТЕРНАТИВА 
КАПИТАЛЬНОМУ ЖИЛЬЮ 
Наш собеседник отмечает, что 
мобильные дома привлекательны 
благодаря низкой себестоимости, 
быстрой установке и возможности 
перемещения. Они не требуют боль-
ших вложений в фундамент и за-
частую поставляются с уже готовой 
внутренней отделкой. Есть различ-
ные технологии, разные производи-
тели, и дома могут быть различного 
размера. 
– В среднем они не очень большие – 
50-60 квадратных метров, – 
поясняет Э.Азадов. – Это 
компактное, но вполне 
удобное помещение, 
особенно для временно-
го проживания. 
Эксперт обращает вни-
мание на то, что согласно 
градостроительным 
нормам Азербайд-
жана на мобильные 
дома ограничения 
не распростра-
няются, по-

скольку это не фундаментальные 
строения. Их можно установить 
на участке временно, причем под-
ключение коммуникаций должно 
осуществляться в соответствии с 
действующим законодательством. 
Несколько лет назад в стране на за-
конодательном уровне произошли 
изменения: если участок не нахо-
дится в собственности и не пред-
назначен по категории для жилого 
строительства, получить разреше-
ние на подключение коммуника-
ций невозможно. В таких случаях 
возведение обычного дома стано-
вится невозможным, а мобильные 
постройки могут выступить в каче-
стве реального варианта. Однако 
важно понимать, что подобные 
строения временные, поскольку на 
них не следует оформлять выпи-
ску, как в случае со стационарным 
жильем. А это – меньше затрат и 
больше гибкости при перемещении 
на другой участок.
По словам Э.Азадова, в числе по-
пулярных решений можно назвать 
также A-frame дома, представ-
ляющие собой так называемый 

дом-шалаш треугольной фор-
мы. Несмотря на их устой-
чивость и архитектурную 
выразительность, они тоже 
не относятся к капитальному 
жилью. Поэтому многие вла-

дельцы таких построек 
не могут получить 

соответствующую 
документацию 
на них, так как 
они мобильные и 
временные.

МОЙ УЮТНЫЙ 
МОБИЛЬНЫЙ ДОМ
МОЙ УЮТНЫЙ 

МОБИЛЬНЫЙ ДОМ
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ЕЛЕНА МАЛАХОВА

Эльнур Азадов 

В последние годы стоимость квартир, домов и дач неуклонно растет, 
а ипотечные кредиты все еще малодоступны для многих. На этом 
фоне все больше граждан Азербайджана проявляют интерес к мо-
бильным домам. Что это такое, разбираемся с нашими экспертами.

Подобные строения 
особенно востребова-
ны в сегменте малого 
и среднего бизнеса – 
как переносные офи-
сы, кемпинги, точки 
продаж на курортах 
и в сельских терри-
ториях. По сути, они 
позволяют быстро 
и без долгосрочных 
вложений протести-
ровать бизнес-идею, 
особенно в туризме и 
аграрной отрасли.
Согласно междуна-
родным источникам, 
уже в 2024 году 
объем глобального 
рынка данных строе-
ний оценивался при-
мерно в $23,5 млрд, 
а к 2030-му – про-
гнозируется рост до 
$31,2 млрд. Интерес 
к модульным домам 
повышается во мно-
гих странах мира, а 
кое-где они давно 
уже стали частью 
жилищной культуры. 
Например, в США 
многие воспринима-
ют их как полноцен-
ную замену традици-
онному дому. Люди 
сознательно отказы-
ваются от лишних 
квадратных метров в 
пользу минимализма 
и экономии. Амери-
канцы часто переме-
щаются из штата в 
штат по работе, так 
что им тоже важна 
маневренность. 
В Европе мобильные 

дома обычно исполь-
зуют в фермерских 
хозяйствах и в зоне 
прибрежного туриз-
ма. Это отличное 
решение для желаю-
щих развивать зеле-
ную сферу гостепри-
имства, так как они 
более экологичны. А 
еще они применяют-
ся для проживания 
сезонных работников 
и как временный 
выход из жилищного 
кризиса.
В Японии, где остро 
стоит вопрос рацио-
нального использо-
вания пространства 
и устойчивости к 
землетрясениям, 
модульные дома про-
ектируются с учетом 
устойчивости к при-
родным катастрофам 
и повышенной энер-
гоэффективности. 
То есть вполне оче-
видно, что это на-
правление постепен-
но выходит за рамки 
«альтернативного» и 
превращается в пол-
ноценный рыночный 
сегмент. В условиях 
высокой стоимости 
недвижимости, огра-
ниченного доступа к 
ипотеке и желания 
людей чаще бывать 
на природе мобиль-
ные дома выходят из 
разряда компромис-
са, и становятся уже 
вполне осознанным 
выбором.

Осознанный выбор

прогнозируется 
рост объема 
глобального рынка до

$31,2 млрд

2030 год

2024 год
объем глобального 
рынка мобильных 
строений оценивался в

$23,5 млрд



Мы побеседо-
вали с Еленой 
Эйвазлы-Си-
доренко, кото-
рая долгое время 
работала диктором на 
телеканалах ANS и Xəzər. Се-
годня она – основательница 
первой в стране Azerbaijan 
Influence Academy, одним из 
направлений которой как раз 
и является обучение искусству 
красноречия.
l А вы помните свой пер-
вый эфир – был ли страх?
l В свой первый эфир я во-
обще ничего не боялась. Мне 
было всего 17, и для меня 
это было своего рода при-
ключение. После эфира мне 
сказали: «Ты понимаешь, что 
на тебя смотрит вся страна? 
Любая ошибка может иметь 
серьезные последствия!». И 
вот тогда пришел настоящий 
страх. Настолько сильный, что 
после эфиров у меня сводило 
ноги судорогой. Однажды пре-
зидент телеканала ANS Вахид 
Мустафаев даже спросил: «У 
тебя что, инсульт был?». Ока-
зывается, когда я вела новости, 
так сильно переживала, что 
у меня искажалась че-
люсть. И хотя за плеча-
ми было шесть лет заня-
тий бальными танцами 
и сцена была не чужда, 
вести эфир оказалось куда 
страшнее. Этот 
страх присут-
ствовал очень 
долго.
l Многих 
пугает 
большая 
аудитория. 
Есть ли у 
вас дей-
ственный 
совет, как 
преодолеть 
этот страх?
l Исследования 
показывают: страх 
публичных высту-
плений – один из 
самых сильных, 
даже больше 

страха смерти. Что 
касается лайфхаков 
вроде «попрыгать» 
или «выпить водич-
ки», то они слишком 
поверхностны. Чтобы 
избавиться от страха, нужно 
идти глубже – к его корням. 
Причина страха публичных 
выступлений уходит в детство. 
Мы рождаемся свободными и 
смелыми, но постепенно нас 
начинают гасить: не кричи, не 
привлекай внимание. И мы 
впитываем установку: быть 
услышанным и замеченным – 
это плохо. Особенно тяжелый 
период – 11-16 лет. В это время 

у детей формируются 
комплексы, и если 
не бороться с ними, 
потом будет страшно 
даже у доски отве-
чать. В вузе и на ра-
боте эти страхи про-

должают мешать: 
сложно пройти 

собеседова-
ние, четко 
выразить 

свои мысли. 
И даже будучи 
профессиона-

лом, человек 
боится зая-
вить о себе 

и остается в 
тени...
Я прошу сво-
их студентов 
написать на 
листке 10 
сильных и 10 
слабых своих 
сторон. Слабые 

стороны они находят гораздо 
легче, а это говорит о том, что 
человек не верит в себя. Поэ-
тому мой главный совет: рабо-
тайте над своими комплексами 
и поверьте в свои сильные 
стороны. А если боитесь опозо-
риться, спросите самого себя: 
что может быть хуже? Потеря 
близких – вот что действитель-
но страшно. Если же кто-то по-
смеется над вашей ошибкой, 
об этом забудут через три дня.
l Что стало переломным 
моментом, когда вы реши-
ли уйти с телевидения и 
заняться преподаванием?
l Телевидение я обожаю. Но 
годы шли, а финансовая отда-
ча оставалась несоизмеримой 
с тем, сколько сил я вкладыва-
ла. На ТВ любят говорить: зато 
тебя знают! Многие держатся 
за эту иллюзию славы и боятся 
уйти. Поскольку родилась я в 
небогатой семье, мне нужно 
было самой создавать себе ус-
ловия. А еще хотелось расти. 
Преподавание пришло в мою 
жизнь после выборов 2020 
года. Я была кандидатом в де-
путаты 73-го избирательного 
округа города Лянкяран, шла 
к этому осознанно. Но за день 
до голосования отказалась. 

Это 
был 
болез-
ненный 
момент. Я 
сидела и спра-
шивала себя: чего я 
хочу теперь? И пришло 
осознание: хочу делиться. Не 
тем, что прочитано в книгах, 
а собственным опытом, обре-
тенным через боль. Это стало 
моей новой миссией.
l Можно ли научиться 
ораторскому мастерству 
с нуля, или это все-таки 
врожденный талант?
l Конечно, встречаются 
люди, у которых это заложено 
с рождения, – они с детства 
красноречивы и обладают да-
ром убеждения. Но таких еди-
ницы. Большинство же из нас 
могут – и должны! – учиться 
этому навыку с нуля. За гра-
ницей, например, в обычных 
школах с начальных классов 
вводят элементы ораторского 
искусства. Постепенно, год за 
годом дети растут вместе 
с этими навыками. Я считаю, 
что и у нас в Азербайджане 
это необходимо внедрить.

ЛЯМАН ВЕЛИЕВА

СЕКРЕТЫ ОРАТОРСКОГО 
МАСТЕРСТВА

СЕКРЕТЫ ОРАТОРСКОГО 
МАСТЕРСТВА
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Умение четко и уверенно выражать свои мысли 
становится ключевым навыком в любой сфере. 

Ораторское искусство – инструмент, необхо-
димый не только телеведущим и политикам, 

но и каждому человеку, который хочет быть 
услышанным. Наше интервью – с истинным 

профессионалом своего дела. 

l Вы работаете не только 
с подростками, но и со 
взрослыми. С кем слож-
нее?
l Мне ни с кем не слож-
но, потому что я получаю 
огромное удовольствие от 
своей работы. Мне нравится 
видеть, как человек меняется 
прямо на глазах, с каждым 
уроком появляется уверен-
ность, голос становится твер-
же, взгляд – прямее. Моя 
задача – посеять зерно, а 
оно обязательно даст ростки: 
иногда сразу, иногда – спустя 
годы. И потом вдруг полу-
чаю весточку: «Спасибо, вы 
изменили мою жизнь». Это 
поистине бесценно.
l Есть ли у вас история, 
которая особенно вас 
тронула, или ученик, 
которым вы гордитесь 
больше других?
l Историй таких много, 
вот одна из недавних – о 
девушке, которая окончила 
наш курс прошлым летом. 
Работала она медсестрой: 
скромная, при разговоре те-
рялась, не могла смотреть в 
глаза, плохо контролировала 
тело, когда выступала. И вот 
недавно она пришла ко мне 
просто сказать спасибо. Ока-
залось, что она прошла не-
сколько тренингов и теперь 
ведет занятия по йоге, рабо-
тает коучем, запустила свою 
страничку в Instagram, ведет 
семинары, выступает перед 
широкой аудиторией. И сама 
в шоке от происходящего. 
Не скажу, что я научила ее 
чему-то сверхъестествен-
ному, но однозначно помог-
ла ей увидеть себя со сторо-
ны, побороть комплексы. 
А это огромный шаг.
l Ну и в завершение: на-
сколько важна риторика 
в повседневной жизни, 
ведь не все же собирают-
ся выступать на сцене...
l На самом деле ораторское 
мастерство нужно всем. Это 
не только о сцене, это о том, 
как ты общаешься с людьми, 
как выражаешь себя в любой 
ситуации, даже просто в ком-
пании друзей или на деловой 
встрече. Умение говорить 
– это инструмент, позволя-
ющий выделиться, а значит 
– идти вперед. Когда ты яр-
кий, тебя замечают. Поэтому 
я искренне верю: какие бы 
навыки человек ни развивал, 
без культуры речи двигаться 
вперед будет сложно. А ино-
гда даже невозможно...

ПОБОРОТЬ
КОМПЛЕКСЫ

Елена Сидоренко



Каждое лето Баку превращает-
ся в центр музыкального вдох-
новения: с 2022 года в столице 
Азербайджана проходит Меж-
дународный фестиваль фор-
тепиано, который объединяет 
мастеров, молодежь и зрителей 
всех возрастов. 
На протяжении двух недель 
король музыкальных инстру-
ментов звучит в разной тональ-
ности и на разных площадках, 
создавая своеобразный синтез 
музыкального великолепия и 
культурного единения. 
Фестиваль предлагает настоящее 
путешествие по жанрам – от 
классики и джаза до этники, 
фламенко, танго и даже экспери-
ментальных направлений. Про-
грамма этого года (14-28 июня) 
включает более 
15 концертов, выступления 
музыкантов из Австрии, Бра-
зилии, Турции, Франции. В 
рамках Baku Piano Festival 2025 
также планируются арт-меро-
приятия, выставки, театраль-
ная постановка, литературный 
конкурс и джем-сейшн. Особая 
гордость фестиваля – концерт 
молодых талантов We Are the 
Future. 
В этом конкурсе соревнуются 
самые маленькие любители 
пианино. Кто знает, может, 
когда-нибудь они станут насто-
ящими звездами джаза. 

ФРАНЦУЗСКАЯ ДЖАЗ-ДИВА
Четвертый международный 
Baku Piano Festival от-
крылся концертом Мины 
Агосси, которая считается 
одной из лучших джа-
зовых исполнительниц 
Франции. Ее называют 
певицей, «рожденной с 
музыкой в крови». Посто-
янный поиск гармонии 
в звуке делает ее музыку 
непредсказуемой – то 
меланхоличной, то взвол-
нованной, то страстной. По 
собственному признанию 
вокалистки, это отражает ее 
судьбу и внутренние пережи-
вания. 
Перед открытием фестиваля 
в беседе с журналистами она 
отметила, что очень гордится 
тем, что ей поручено открыть 
фестиваль в Баку. Концерт на 
следующий день она начала 
неожиданной вокальной импро-
визацией, посвятив ее нашему 
южному городу, уже успевшему 
полюбиться ей. Выйдя на сцену 
прямо из зрительного зала, она 
продемонстрировала всю мощь 
своего голоса и таланта. Агосси 
– это спонтанность, независи-
мость и уникальность – в духе 
современного французского 
джаза. Мина чувствует себя на 
сцене максимально естественно, 
она проживает каждую песню 
как отдельную судьбу. 

В тот 
вечер фран-
цузская дива 
мастерски управляла 
музыкой и действом, попе-
ременно входя в своеобразные 
дуэты с членами своего квартета. 
Вечер получился динамичным, 
мощным, выразительным – 
и одновременно невероятно 
изысканным. Происходило все 
это на фоне предзакатного ба-
кинского неба (open air), так что 
впечатления – поистине незабы-
ваемые!

«Пусть фортепиано вдохновит 
вас!» (May Piano inspire you!) 
– девиз фестиваля, точно отра-
жающий его суть: это не просто 
прослушивание, а эмоциональ-
ное погружение. Фортепиано в 
джазе – мост между традицией 
и инновацией. В Азербайджане, 
на фестивалях в Баку эти тра-
диции приобретают местный 
колорит, сочетая национальные 
корни с современным звучани-
ем.
Открытые площад-
ки, интерьерные 
залы, летние 
ротонды 
создают 
особенную 
атмосферу, 
где музыка 
становится 
живой: каж-
дый аккорд 
наполняет 
пространство 

энергетикой, объединяя испол-
нителей и зрителей.
Так было и в вечер танго в ис-
полнении турецкого коллектива 
Altera Ensemble, а также танцо-
ров Кямрана Бабаева и Эзги Ер, 
и на концерте джазовой группы 
из Хорватии. 
Altera Ensemble – наглядный 
пример музыкальной трансфор-
мации, когда жанры и конти-
ненты переплетаются, рождая 

новое звуковое 
полотно. Altera 
так и перево-
дится с латыни: 

«превраще-
ние». Зажи-
гательные 
звуки танго 
в испол-
нении 
турецкого 
коллекти-

ва перевер-
нули представление 

зрителей об аргентинском тан-
це. Рустем Мустафа (скрипка), 
М.Решат Гюнер (аккордеон), 
Зибелхан Дагделен (вокал), 
Сузан Шенол Сайын (пиано), 
Симге Кескин (виолончель), 
Бора Чамоглу (контрабас), Эге 
Токатлы (гитара), Явуз Акалын 
(най) царили в тот вечер на сце-
не. Их импровизация великого 
Пьяццоллы – пример культур-
ной гибридизации и диалога 
жанров.
Не менее классным получился 
и концерт хорватской испол-
нительницы Лелы Капловиц. 
Обладая богатым диапазоном, 
она создала невероятный звук 
– от бархатистого нижнего ре-
гистра до ярких высот. Женский 
голос в джазе – всегда история: 
иногда грустная, иногда игри-
вая, иногда провокационная. И 
хорватская вокалистка прекрас-
но реализовала эмоциональный 
микс.  
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Такой запомнилась 
первая неделя Baku 
Piano Festival. Впереди 
жителей и гостей Баку 
ждет множество кон-
цертов, арт-воркшоп и 
даже театральная по-
становка. 
Фестиваль фоно в Баку 
– это всегда больше, 
чем серия концертов. 
Это мост между куль-
турами, импульс для 
творческой молодежи 
и платформа, где клас-

сика 
встре-

чается с 
импровиза-

цией, Восток – с 
Западом. Фестиваль 

укрепляет репутацию 
Баку как международ-
ного центра музыки, 
поддерживает развитие 
молодежи и формирует 
площадку диалога меж-
ду культурами. Кроме 
того, он способствует 
развитию туризма, при-
влекает музыкантов и 
зрителей со всего мира. 
А Baku Jazz Festival и 
Baku Piano Festival пре-
вратились в площадки 
для культурного диа-
лога, таланта и творче-
ства. 

НАМИК ГАСАНОВ

КУЛЬТУРА

ПУСТЬ ФОРТЕПИАНО 
ВДОХНОВИТ ВАС!
ПУСТЬ ФОРТЕПИАНО 
ВДОХНОВИТ ВАС!
Лето в Баку – традиционное время для различ-
ных музыкальных фестивалей и перформан-
сов. И вот уже четыре года вступлением для 
этого действа является Baku Piano Festival.

Шахин Новрасли

Мина Агосси

Мост между традицией и инновацией

Продолжение следу
ет

...



ФИЛАРМОНИЯ 
ПОДДЕРЖИВАЕТ ТАЛАНТЫ
ФИЛАРМОНИЯ 
ПОДДЕРЖИВАЕТ ТАЛАНТЫ

l Летом ритм 
жизни подростков 
меняется, появля-
ются новые хобби, 
альтернативные 
занятия. Удается 
ли удерживать их 
внимание?
l Мы предоставля-
ем им возможность 
быть собой и влиять 
на происходящее. 
Вовлекаем в подго-
товку, даем свободу 
выбора репертуара, 
предлагаем интерес-
ные форматы. Они 
чувствуют, что все 
это не ради галочки, 
а живой процесс, в 
котором они – пол-
ноценные участники. 
l Родители – важ-
ные партнеры в 
работе с детьми. 
Какие методы 

используете 
вы для вы-

страивания до-
верительного и 
эффективного со-
трудничества?
l Мы с уважением 
относимся к родите-
лям, всегда на связи 
с ними, приглашаем 
на мероприятия. Мо-
жем и за помощью 
обратиться при не-
обходимости – роди-
тельская поддержка 
иной раз поистине 
бесценна. И когда 
дети ощущают ее, у 
них все получается.
l Чем в этом сезо-
не удивите детей?
l Пока для меня это 
абсолютно новый 
опыт, но смело могу 
сказать: мне очень 
нравится то, чем я 
сейчас занимаюсь. 
Во-первых, потому 
что очень люблю 
детей. Во-вторых 
– творчество и ор-
ганизацию. За этот 
месяц мы уже очень 
многое успели. Были 
выступления на 
телевидении, по ра-
дио, даже гастроли 
в Гяндже, где наши 
ученики успешно 
выступили на сцене 

Государственной 
гянджинской фи-
лармонии. Они у 
нас большие мо-

лодцы – быстро 
приноровились 
к професси-

ональной 
сцене и 
блестяще 
выступили. 
Новый се-
зон обещает 
быть еще 
более ин-
тересным 
и творче-
ским, мы 
уже запла-
нировали 
немало 
интересно-
го. Скучно 
никому не 
будет!

Мы обратились к пианистке, лау-
реату международных конкурсов, 
выпускнице, а ныне преподава-
телю Бакинской музыкальной 
академии, организатору арт-про-
ектов для детей и подростков, 
а также недавно назначенному 
директору Азербайджанской 
государственной детской фи-
лармонии Саиде Таги-заде с 
вопросом о том, какие возможно-
сти открывает филармония для 
детей и подростков в этот период.
В интервью «Каспию» Саида 
Таги-заде поделилась своими 
задумками относительно летних 
программ и рассказала, почему 
сейчас так важно поддерживать 
детское творчество.

l Лето для детей – время осо-
бое, наполненное новыми 
впечатлениями и эмоциями. 
Чем порадует их филармо-
ния?
l Да, это действительно период 
открытий, свободы и вдохно-
вения. Планируем концерты 
к новому сезону, интересные 
проекты. До нынешнего года дет-
ская филармония летом обычно 
уходила на каникулы, но теперь 
мы хотим организовать все так, 
чтобы отдых стал активным: вы-
ездные концерты, мастер-классы 
под открытым небом, пленэры, 
выставки, музыкальные спектак-
ли. Главное – дать детям почув-
ствовать радость творчества 
в непринужденной обстановке.
l Расскажите о творческой 
атмосфере, которую филар-
мония привносит в жаркое 
время года. Много ли у вас 
летом учеников?
l Двери нашей филармонии от-
крыты детям от 4 до 18 лет. 
В нашем расписании гимнастика, 
танцы, хор, ансамбль народных 
инструментов, театр, живопись. 
С нового сезона планируем еще 
классический и модерн-балет, 
этно-хор, занятия по сценической 
речи и актерскому мастерству. 
Очень надеемся открыть места 
для детей с особенностями разви-
тия. Лично я считаю, что инклю-
зия – лучший способ устранить 
любые барьеры и препятствия.
l Какие цели вы ставите 
перед собой при подготовке 
летних программ? 
l Для нас главная цель – сохра-
нить интерес ребенка к искусству 
и раскрыть в нем новые таланты. 
А летом в связи с отсутствием за-

нятий в школе акцент смещается 
на эмоциональное восприятие, 
свободу самовыражения и им-
провизацию. Особое внимание 
уделяем безопасности учеников, 
сохраняем баланс между отды-
хом и активностью, ну и, разуме-
ется, стараемся, чтобы каждый 
ребенок на наших занятиях чув-
ствовал себя востребованным.
l Филармония обычно вос-
принимается как место, где 
раскрывается характер ре-
бенка, он учится общению 
и ответственности. Как это 
реализуется у вас? 
l Это абсолютно верно, и мы 
наблюдаем взросление учеников 
прямо на сцене. Один из ярких 
примеров – наши юные ведущие, 
которые учатся не только красиво 
говорить, но и держать внимание 
зала, импровизировать. Бывает, 
поначалу застенчивые детишки 
превращаются в настоящих со-
листов. Очень хочется, чтобы все 
они считали себя одной большой 
творческой семьей. 
l Сталкиваетесь ли вы с ка-
кими-то трудностями при ор-
ганизации летних программ 
для юных артистов?  
l Самое сложное сейчас – логи-
стика: жара, отпуска, разъезды. 
Бывает, дети уезжают, не успев 
доучить партию. Мы стараемся 
более гибко подходить к этому 
моменту, подстраиваемся под 
них, ищем онлайн-решения. 
Главное ведь – желание, а все 
остальное можно решить.
l Филармония ассоцииру-
ется с особой атмосферой 
творчества. Чем отличается 
летний сезон – дает ли он 
детям что-то такое, чего они 
недополучают в учебное вре-
мя?
l Лето дает безусловную свободу, 
если, конечно, нет поездок или 
других важных дел. Нет строго-
сти расписания, учебной гонки. 
Конечно же, хотелось бы, чтобы 
занятия в филармонии продол-
жались и летом. Это позволило 
бы детям пробовать новое, экспе-
риментировать. Кстати, именно 
летом зарождаются проекты, 
которые становятся основой для 
всего года.

Наступила летняя пора, и дети уходят на каникулы. Задача 
родителей и педагогов – как можно увлекательнее органи-
зовать их досуг. Особенно важны мероприятия, помогающие 
юным талантам развиваться творчески и эмоционально.
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Саида Таги-заде

Новый опыт

Мы наблюда-
ем взросление 
наших учени-

ков прямо 
на сцене. 

Бывает, по-
началу за-
стенчивые 

детишки пре-
вращаются 

в настоящих 
солистов
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ТАМЕРЛАН ДЖАФАРЛИ

АЗ
ЕРБАЙДЖАН

21 июня станет историческим для 
Азербайджана: в Баку впервые 
пройдет турнир под эгидой 
UFC – Fight Night 259. Это 
важнейшее событие и 
для американского 
промоушн, впер-
вые выходящего 
на арену Юж-
ного Кавказа, 
и для Азер-
байджана, 
укрепляю-
щего свой 
статус 
ключево-
го игрока 
в миро-
вой спор-
тивной 
системе.

В центре внимания – три боя 
с участием азербайджанских 
бойцов: Рафаэль Физиев, Назим 
Садыхов и дебютант UFC Тофик 
Мусаев.
Рафаэль Физиев – Игнасио Ба-
хамондес: оба бойца отлично ра-
ботают в стойке, и бой обещает 

быть ярким и насыщенным 
ударами. Физиев — фаворит 

по опыту и технике, осо-
бенно учитывая домаш-

ний октагон и поддерж-
ку публики.
Назим Садыхов – Ни-
колас Мотта: 
У Назима хороший 
уровень физиче-
ской подготовки 
и мощный удар, 
а также высокая 
мотивация. 
У него уже есть 
победы в UFC, 
теперь он хочет 
укрепить свои 
позиции. Мотта 
– боец с опытом, 
но он не всегда 
стабилен в защи-
те. Назиму важно 
навязать темп и 

контролировать 
ритм.

Тофик Мусаев – 
Мыктыбек Оролбай: 

пожалуй, самый ин-
тригующий бой вечера 

для местной публики. Для 
Тофика это долгожданный 

дебют в UFC после успешных 
выступлений в Японии и на 

других международных аренах. 
Его соперник – Мыктыбек Орол-
бай – молодой перспективный 
кыргызский боец, отличающий-
ся универсальностью. В этом 
бою многое решит борьба: если 
Мусаев сумеет нейтрализовать 
тейкдауны и переводы соперни-
ка, его шансы на победу в стойке 
высоки.

ГЛАВНОЕ – ОСТАТЬСЯ В ИСТОРИИ
Бакинский турнир UFC, судя по 
всему, открывает двери амери-
канскому промоушн для про-
ведения своих эвентов в нашем 
регионе и продолжения своей 

экспансии на Восток.
После дебютного турнира 
UFC в Азербайджане сле-

дующим этапом может 
стать Грузия. Об этом 
сообщил президент ор-
ганизации Дана Уайт, 

подчеркнув стремление 
проводить турниры в но-

вых странах.
UFC Fight Night 259 в Баку 

– это не просто вечер 
боев. Это призна-

ние страны ми-
ровым ММА-со-
обществом, 

открытие новых 
горизон-

тов для 
местных 
спор-
тсменов 
и важ-

ный шаг 
в сторону 

будущих тур-
ниров миро-
вого уровня. 

Турнир состоится 
в знаменитом Baku 
Crystal Hall и станет 
мощным стимулом 
для развития смешан-
ных единоборств в стра-
не. Участие в нем примут 
сразу три азербайджанских 
бойца, а также звезды мирово-
го масштаба.

О ЧЕМ ДУМАЮТ БОЙЦЫ?
Рафаэль Физиев, которого ждет бой 
с Игнасио Бахамондесом, подчерк-
нул, что для него очень важно вы-
ступать дома.
– Я счастлив драться на своей истор-
ческой родине и сделаю все воз-
можное, чтобы порадовать местных 
болельщиков. Мы оба хорошо де-
ремся в стойке, поэтому уверен, что 
поединок будет яркий. Бахамондес 
– серьезный соперник, с большими 
габаритами. Тем не менее, я сделаю 
все возможное, чтобы одержать 
победу и прервать серию из трех по-
ражений в UFC, – сказал Р.Физиев. 
В Баку у него совсем другое настро-
ение – родная публика придает сил, 
и он настроен показать максимум 
своих возможностей.
Назим Садыхов, которому пред-
стоит бой против Николаса Мотты, 
заявил: 
– Считаю, что сильнее своего со-
перника. Я хорошо подготовлен... и 
тоже опасен.
Он также подчеркнул значимость 
представления родной страны:
– Нашу страну на турнире также 
представляют Рафаэль и Тофик... 
Мы выступаем от имени всей стра-
ны, и это огромная ответственность.
Тофик Мусаев, дебютирующий в 
UFC, признался, что волнуется, но 
полон решимости:
– Это мой первый бой в UFC, и я 
рад, что он проходит в Баку. Здесь 
мои родные, моя земля, и я должен 
показать, чего стою.

Халил Раунтри, которому пред-
стоит главный бой вечера с Джа-
малом Хиллом, отметил атмос-
феру в столице Азербайджана:
– Я чувствую энергию этого го-
рода – она особенная. Я приехал 
сюда не просто драться, а оста-
вить след.
Раунтри добавил, что его на-
строй – это агрессия и техника, 
и он готов навязать свой стиль 
с первых секунд. Заметим, что 
американец дольше других среди 
иностранных бойцов находится 
в Баку и настолько проникся 
азербайджанской культурой, что 
намерен сегодня выйти в октагон 
под известную мейхану, припев 
которой: «Ты кто такой, давай, 
до свиданья» – стал нарицатель-
ным.
Его соперник Джамал Хил зая-
вил, что приехал в Баку за побе-
дой, а также подчеркнул, что счи-
тает себя бойцом более высокого 
уровня, нежели Раунтри. Напом-
ним, Хил является экс-чемпио-
ном UFC в полутяжелом весе.

ЧТО ДАСТ ТУРНИР 
АЗЕРБАЙДЖАНУ
Проведение UFC в Баку – это 
не только престиж. Это важный 
шаг в развитии инфраструктуры 
ММА в стране. Турнир уже вы-
звал огромный интерес среди мо-
лодежи, а клубы и секции ММА 
отмечают наплыв новых желаю-
щих записаться на тренировки. 
Ожидается, что благодаря этому 
событию в Азербайджане поя-
вится еще больше профес-
сиональных бойцов, спо-
собных пробиться на 
международный уро-
вень. Кроме того, тур-
нир в Баку укрепляет 
статус Азербайджана 
как площадки для 
крупных междуна-
родных спортивных 
событий, наряду с 
«Формулой-1», Ев-
ропейскими играми 
и чемпионатами Ев-
ропы по различным 
видам спорта.

ТРИ ВАЖНЫХ
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